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 КолонКа редаКтора 

Недавно мой коллега, имеющий статус деда, сказал своему трехлетнему (трехлетнему!) внуку:
– Ты почему плохо кушаешь? Ты же мужчина! Должен Родину защищать. Слабому в ар-

мии быть нельзя! Так что ешь, как следует!
– Не пойду я в армию, – ответил малец.
– Это почему же? – изумился дед. 
– Не хочу людей убивать, – сказал, как отрезал, внук. Дед чуть не поперхнулся. 
Вот и судите, воспитывают ли мультики про войну, бесчисленные сериалы про боевиков патри-

отов? Устами младенца глаголет истина, гласит народная мудрость. Вообще, можно ли потоками 
слов, плакатами, фильмами воспитать патриотизм? Думаю, в какой-то степени, да. Но быть в этом 
уверенным – вряд ли. Надеяться на результат можно, чем мы все и занимаемся. Но и только! За-
мечательная цель достигается тем, что человека окружает в повседневной жизни. Отношением к 
нему государства, условиями быта. Почему, например, если гражданина США где-то обижают, он 
кричит: «Не трогайте меня, я американец». Он уверен, государство его защитит. И почему при зву-
ках своего гимна американцы, даже смотря документальный фильм о своей стране в кинотеатре, 
прижимают руку к сердцу и подпевают – сам видел. Патриоты, наверно.

В нынешнем мае мы отмечаем уже 64-ю годовщину нашей великой Победы. Та война изобилу-
ет примерами патриотизма, о которых мы помним и не устаем напоминать новым поколениям. 
Но, увы, есть в ней и немало примеров антипатриотизма. Они-то откуда взялись? Да все оттуда 
же – из той нашей прошлой жизни. Не для всех, выходит, она была одинакова. 

Лет двадцать с гаком назад довелось общаться с журналисткой из тогдашней Восточной Герма-
нии – ГДР. Она достаточно поездила по Советскому Союзу, приехала и в Дагестан. «Мотались» мы 
с ней по всей нашей республике целых две недели. Вернувшись в Махачкалу и итожа свои впечат-
ления, в целом благоприятные, она в ходе прощального небольшого банкета вдруг говорит: 

– Все хорошо. Но меня удивляет, что ваши люди всюду не перестают повторять: лишь бы не 
было войны. Столько лет прошло, а вы все о войне и о войне. Нельзя ведь жить с повернутой на-
зад головой. Сколько же можно?! 

Я тогда подумал, это она оттого такая, что мы войну выиграли, а немцы проиграли. Но с течени-
ем времени, вспоминая ее фразу о «повернутой назад голове», стал думать, что какое-то рацио-
нальное зерно в ее недоумении все же есть. Жизнь каждый день приносит новые заботы, их надо 
решать, надо радоваться каждому новому утру и со спокойной совестью ложиться спать. Нельзя 
же все время обливаться слезами, в конце концов. Понятно, что нигде не хлебнули столько горя от 
войн, как в России. Это все объясняет. И все же… Не слишком ли много их на телеэкранах, в речах, 
в повседневных разговорах? В головах, наконец?

Может, и есть какой-то перебор, как сказала та журналистка. Но мы никогда не забудем май-
ский «праздник со слезами на глазах». Вот, действительно, наше всенародное торжество. А жить 
будем со взглядом, устремленным вперед. Только так и можно залечить нанесенные прошлым 
временем раны.

Далгат АХМЕДХАНОВ

ВОйНА И МИР (Не ПО ТОЛСТОМУ…)
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***
Труслив тот, кто не смеется над собой. 

***
Если жена ругает мужа, что он забыл 

пообедать, то ее слова не обидой гложут, 
а добрым вином разливаются по жилам.

***
Говорят, на Западе мужчины более 

внимательны к женщинам, но те к мужьям 
менее внимательны, чем наши женщины. 
Если так, то, дай бог, чтобы такая цивили-
зация нас миновала.

***
У всякого существа две судьбы: своя 

– индивидуальная и другая – вселенская.
***

За чересчур бросающейся в глаза сме-
лостью обычно прячется страх.

***
На поспешно выращенном кустике люб-

ви обычно произрастают плоды разлуки.
***

Покинул родину, но пока живой, ты ей 
родной. Освоил чужбину, но пока живой, 
она не забудет, что ты ей чужой.

***
Не мсти и не льсти родине и матери 

– не поймут.
***

             Если загнать любовь в рамки 
              стандарта, она задохнется от 

       недостатка свободы.
***

Каждой влюбленной паре 
не хватает слов 

для выражения чувств. 

***
Будни серы, скучны, но без них нет 

праздников. 
***

Все мечтают о долголетии, но разве 
дети, нами рожденные – не мы? Так не 
мечтать надо, а рожать – и мечты осущес-
твятся сами собой.

***
Кто в долг не берет – топчется на месте, 

кто берет и отдает – движется вперед, кто 
берет, но не отдает – копает могилу делу. 

***
Дашь рублю подремать – он проснется 

копейками. 
***

Язык девяти цифр оказался мощнее 
всех мировых словесных. 

***
Врагу много чего недоброго желаешь, 

но окажись с ним на необитаемом остро-
ве, все недобрые мысли мигом улетят. 

***
На удар словом ответ физический ни-

когда не попадет в цель. 
***

Почему не исходил Земной шар по дол-
готе и широте? Жаль, что состарился, вер-
тясь на одном месте. 

***
У человека без мнения нет и сомнения. 

***
Патимат и Хадижат, женщины в летах, 

дуются друг на друга. Первая в обиде на 
вторую за то, что та без причины держит 
на нее обиду. 
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МУАЛИМ...  42

40  АЛИ МУСТАФАеВ: ЛеСОВОД И...

44  НАБИ АМИНТАеВ И ПРеДЧУВСТВИе...

МОРЯК С ЖеЛеЗНЫМ ХАРАКТеРОМ 47
50  ВеЛОТРИАЛ – еСТЬ И ТАКОй...

ЭФФеНДИ КАПИеВ: «МОЯ ЖИЗНЬ – ...»  52

56  «НОСТАЛЬГИЯ» ЖДеТ ПУБЛИКАцИИ

РАЗМЫШЛеНИЯ ВСЛУХ 59



4

Прежде всего провел неболь-
шой опрос. Около 20 людям 
задал один и тот же вопрос: 
какие ассоциации у вас вы-

зывает слово «дельфин»? 
– Перед глазами возникает бассейн с 

прозрачной, теплой водой, – был один 
ответ.

– Праздник, рожденный взаимопони-
манием человека с этим симпатичным 
существом, – ответил второй.

– В детстве мне часто читали сказку, 
как дельфины спасали тонущих людей. 
Потому это слово у меня ассоциируется с 
помощью в тех случаях, когда ее просто 
неоткуда ждать...

Примерно в таком же духе ответили и 
остальные. Не знаю, учитывал 
ли это обстоятельство Тахир Бе-
широв, когда давал такое назва-
ние своей фирме. «Как вы лодку 
назовете, так она и поплывет» 
– помните? С названием он явно 
не ошибся: «Дельфин» в дагес-
танских широтах не только при-
жился, но и резво поплыл. 

Что же это такое – «Дельфин»? 

Компания с таким симпатичным названи-
ем объединяет сеть торговых домов, где 
продаются системы отопления, водоснаб-
жения, канализации, вентиляции. Она же 
строит бассейны, фонтаны, сауны. есть у 
нее сантехника и мебель для ванных ком-
нат. Летом воздух кондиционируется, зи-
мой отапливается каминами, тепловыми 
завесами. есть в фирме свои архитекто-
ры, конструкторы, дизайнеры. есть про-
изводственные площадки – цеха по из-
готовлению кованых изделий, обработке 
камня и мрамора, литьевого стекла.

Как уверяют серьезные экономи-
сты, рыночная экономика подвержена 
12-летним циклическим кризисам. Так 
вот, фирма была организована именно 
во время предыдущего кризиса, ров-
но 12 лет назад. Как вспоминает Тахир 
Беширов, для организации фирмы он 
залез в долги. Многие помнят, что в то 
время занимали только в валюте – для 
сохранности денег. И поскольку доллар 
резко возрос, возникла угроза, что с 
долгами никогда не удастся расплатить-
ся. Но правильно выстроенная линия 
управления фирмой сделала свое дело. 

Гази ГАСАйНИеВ

Мастерство, 
рожденное запросаМи

При переходе от плановой экономики к рыночной одни, получив 
почти задарма готовые предприятия, так и не смогли развернуть-

ся – их энергии хватило лишь на то, чтобы сдать в металлолом дей-
ствующие станки и оборудование. Другие же на пустом месте создали 
очень эффективные предприятия, которые прочно встали на ноги. 
Почему так? Полезно раскрыть технологию, секрет успеха, как гово-
рится, изнутри. Итак, премьера рубрики «технология успеха».

 технология уСпеха 
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Кроме того, кризис тех лет в какой-то 
мере сыграл предпринимателю на руку: 
он освободил нишу для тех, кто хотел и 
мог работать в новых реалиях. Среди 
них оказался и Тахир Беширов.

– Перво-наперво, – говорит создатель 
«Дельфина», – мы с партнерами решили 
так: пришло время тех, кто будет рабо-
тать честно. Мастерство, профессиона-
лизм, заказы – все это наживное, и все 
это непременно будет, если ведешь себя 
порядочно. И мы еще решили: путь под-
ражания – самый легкий, но не надеж-
ный, а вот путь личного опыта – это са-
мый тяжелый, но верный. Мы не пошли 
по легкому пути. 

В бизнесе успех на 80 процентов за-
висит от людей, и лишь на 20 – от обору-
дования, конъюнктуры рынка и прочих 
премудростей. В этом Тахир Беширов 
убедился очень скоро. Он помнил слова 
американского миллиардера Рокфел-
лера, который говорил: «Умение обра-
щаться с людьми – это товар, который 
можно купить точно так же, как мы по-
купаем сахар или кофе... И я заплачу за 
такое умение больше, чем за что-либо 
другое на свете». 

Как обращаться с людьми, особенно с 
теми, кто работает на тебя? Где у нас про-
дается такой «товар»? Кто и что может 

 технология уСпеха 
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подсказать, посоветовать? Да 
и чужие советы здесь не очень 
подходят, и даже чужие ошиб-
ки – ведь мы не всегда учимся 
на них. На собственном опыте 
Тахир Беширов понял: людей 
нужно убедить в том, что они 
работают на себя, но в чужой 
фирме. Говоря другими сло-
вами, секрет удачного выбора 
сотрудников прост – надо на-
ходить людей, которые сами 
хотят делать то, что вам хоте-
лось бы. И в конечном счете 
все управление сводится к 
стимулированию активности 
других людей. Чего, по боль-
шому счету, раньше у нас ни-
когда не было.

Какие простые слова – сти-
мулировать активность дру-
гих, но как нелегко этого до-
биться. Чем стимулировать? 
Дополнительным рублем? А 
он, рубль, ни для кого лишним 
не бывает. Но нельзя уповать 
только на него. Иногда для че-
ловека важнее доброе слово. 
Вовсе не обязательно прини-
мать каждое рационализатор-
ское предложение, но если не 
воскликнуть: «отлично приду-
мано!» – и не похлопать при-
думавшего по плечу, он уже 
никогда ничего вам больше не 
предложит. Такого рода реак-
ция показывает человеку – он 
что-то значит, его ценят, с ним 
считаются. Любому руководи-
телю важно помнить поговор-
ку: посеешь заботу – пожнешь 
инициативу.

И сколько же в «Дельфине» 
таких инициативных сотруд-
ников? Из 190 работающих в 
«Дельфине» Тахир Беширов 
затруднился назвать лучших – 
не потому, что их нет, а потому, 
что другие не хуже. И все же 
назвал Булата Зайдиева, Хаси 
Сатабаева, Ислама Агасиева. 
190 – это средняя цифра, когда 

есть большие объемы заказов, число ра-
бочих мест тоже растет. Вот что такое ини-
циативный человек – на пустом месте соз-
дано около 200 рабочих мест. Без шума, 
без фанфар, без бюджетных вливаний. 

Другой составляющей успеха являет-
ся выбор того, чем будешь заниматься. 
Одно дело – торговать, пытаясь при этом 
обвесить покупателя, обсчитать его, всу-
чить просроченный товар. К сожалению, 
такие факты еще не изжиты. И другое 
– создание комфорта, чем в основном и 
занимается «Дельфин».

За последнее время немало наших со-
граждан стали вполне обеспеченными 
людьми, и их уже не устраивают тяжелен-
ные тесные чугунные ванны – они хотят 
дома иметь джакузи с гидромассажем, с 
сауной. Их не устраивает замусоренный 
берег Каспийского моря – они хотят у себя 
дома иметь бассейны. Они хотят иметь 
хотя бы миниатюрный фонтан. Хотят лю-
боваться водопадом. Они не хотят ездить 
куда-то «за туманом», они хотят его иметь 
у себя дома. Много чего хотят, и не абы 
какое, а экологически чистое, красивое. 
Вообще-то, запросам людей нет предела, 

 технология уСпеха 
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как нет предела и фантазии тех, кто удо-
влетворяет эти запросы. А в этом деле 
фирма «Дельфин» достигла определенных 
вершин. Можно сказать, даже высоких.

– Один из наших земляков захотел, 
чтобы мы ему сделали такие балясины, 
которых нет ни у кого. Понятное дело, что 
мы при этом обязываемся другим подоб-
ные не делать. Словом, эксклюзив. После 
неоднократных экспериментов решили 
остановиться на сочетании меди, мра-
мора и хрусталя, – рассказывает Тахир 
и показывает сохранившийся образец. 
Как свидетельство того, что заказ любой 
сложности им по плечу.

Для « Дельфина» не составит никакого 
труда установить в только что возведен-
ном доме собственные системы отопле-
ния, водоснабжения, вентилирования 
и кондиционирования. Здесь есть абсо-
лютно все, что нужно для комфорта. И 
есть специалисты, которые все это уста-
новят. То есть, благодаря таким фирмам, 
как «Дельфин», сервис приблизился к 
европейскому. Заказчику нужно только 
обозначить свои приоритеты. Остальное 
– забота фирмы. 

А что делать, если застройщик испы-
тывает временные финансовые затруд-
нения, а затягивать стройку не хочется? 
И тут фирма нашла выход: это индивиду-
альный подход к каждому клиенту. Жизнь 

не всегда состоит только из светлых по-
лос, и задача любой серьезной фирмы 
заключается в том, чтобы понять не толь-
ко интересы, но и проблемы клиента. В 
«Дельфине» это понимают, предоставля-
ют товарные кредиты и отсрочки плате-
жа, у них гибкая система скидок. 

Вряд ли я сумел полностью раскрыть 
все составные успеха «Дельфина», по-
скольку осветил далеко не все стороны 
деятельности фирмы. К тому же она у нас, 
в Дагестане, не одна такая. Что ж, надо бу-
дет к теме возвращаться не раз...

 технология уСпеха 
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Дагестан – животноводческая 
республика, в хозяйствах всех 
форм собственности содер-
жится около пяти миллионов 

овец и коз, более девятисот тысяч голов 
крупного рогатого скота. В условиях ре-
формирования экономики ненормальной 
была стагнация мясной промышленнос-
ти, но в последние годы ситуация стала 
меняться. И в 2008 году в послании Прези-
дента РД нашему парламенту прозвучали 
обнадеживающие слова: «… заработала 
мясная промышленность, которая прак-
тически не функционировала более 10 
лет. Возродил переработку мяса и птиц 
ЗАО «Махачкалинский мясокомбинат». В 
какой мере эти надежды оправдались в 
прошлом году и о перспективах на 2009-й 
нашему корреспонденту рассказывает ге-
неральный директор этого предприятия 
Шамиль МАГОМеДОВ. 

– Каким образом вашему коллективу 
удалось дать основания для президент-
ского высказывания?

– В Дагестане велик сырьевой потенци-
ал отрасли. Но до последнего времени его 
перерабатывали то кустарным способом, 
то вывозили и продавали по низким це-
нам за пределы республики, помогая соз-
давать рабочие места на предприятиях со-
седних регионов. Но в последние год-два 
мы сумели возродить свое предприятие. 

продУКЦиЯ МарКи «ХаЛаЛ»
Закупили и смонтировали современное 
оборудование немецкого производства; 
в модернизированных колбасном, убой-
ном, мясожировом цехах, в холодильнике 
работает более 230 человек, ежедневно в 
торговые точки вывозим по шесть-семь 
тонн продукции. Каждому члену нашего 
коллектива приятно было, что наши уси-
лия были замечены. Но путь к благополу-
чию был тернистым отчасти и потому, что 
старые кадры мясокомбината были утеря-
ны, новых пришлось обучать. До сих пор 
продолжаем приглашать специалистов 
из Москвы, Ростова-на-Дону, Владикавка-
за, которые помогают осваивать выпуск 
новых видов продукции, чтобы успешно 
конкурировать на рынке. В частности, под 
Новый год запустили линию по изготов-
лению тушенки. Должен заметить, что ни 
одно предприятие не может похвастать 
выпуском конкурентоспособной продук-
ции по всем ее видам. Например, микоя-
новский комбинат в Москве выпускает 
очень хорошую сыро-копченую колбасу. 
В этом нашим московским коллегам помо-
гает «сравнительно богатый» покупатель, 
который способен купить килограмм ее 
по 300-600 рублей. Мы тоже стараемся на-
ладить выпуск изделий, которым нет ана-
логов по вкусовым качествам. 

если в доперестроечные времена 
наш комбинат работал на сравнительно 

Джамалудин ДЖАМБУЛАеВ
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дешевом сырье, поступавшем из колхо-
зов и совхозов, то ныне мясо приобрета-
ем на свободном рынке у сельхозпред-
приятий и частных лиц по договорным 
ценам. В минувшем году баранину по-
купали, например, по ценам в пределах 
100-120 рублей, говядину – по 95-115 
рублей, конину – по 70-85 рублей, мясо 
птицы по 65-70 рублей за килограмм в 
зависимости от упитанности. Кстати, на 
дагестанском рынке мяса мы теперь не 
одни, в Кизляре тоже работает два мясо-
комбината. 

– Правда ли, что продукция вашего 
комбината содержит более ста наиме-
нований? 

– Да, в нашем ассортименте 120 ее ви-
дов. Надо удовлетворять вкусы потреби-
теля, спрос на тот или иной вид. В борьбе 
за покупателя мелочей нет. Поскольку не 
хотим уступать рынок конкурентам, со-
кращаем издержки, выпускаем дешевые 
мясные изделия: колбасу говяжью варе-
ную по 135, «Султанскую» – по 110, теля-
чью «Особую» – по 65, сосиски «Кроха» 
– по 120, «Куриные» – по 70, крылышки ку-
риные копченые – по 120 рублей за один 
килограмм… Но производим и деликате-
сы, которые по карману людям среднего 
достатка: говяжью ветчину по цене 185 
рублей, копчено-вареное мясо отборное – 
по 280, полукопченую баранью колбасу – 
по 170 рублей за килограмм. В отличие от 
прошлых лет теперь проблем нет и с реа-
лизацией. Практически на каждом город-
ском рынке республики работают наши 
фирменные магазины. В десятках частных 
торговых точек тоже продают нашу про-
дукцию. В Махачкале, например, их 85. 

– Особым успехом пользуется продук-
ция марки «Халал», что означает дозво-
ленное в пищу мусульманину. Это связа-
но с соблюдением правил ритуального 
забоя скота, отказа от использования 
свиного шпика? Расскажите об этом. 

– Девяносто процентов производимой 
нашим комбинатом продукции относится 
к марке «Халал». Технологию с самого на-
чала избрали такую. Без чего не смогли бы 
успешно решать проблему реализации. 
Покупатель сегодня требователен, тысячу 
вопросов задаст, прежде чем купить. Сей-

час наша продукция хорошо расходится не только 
в дагестанских городах, но и в Грозном, Назрани, 
Пятигорске. Налаживаем контакты с бизнесмена-
ми Астрахани и Ставрополья. 

Некоторые из ваших коллег задают вопросы: 
почему, мол, килограмм мяса мы покупаем по 120 
рублей, а некоторые сорта колбас продаются по 
70 рублей за килограмм? Высказываются предпо-
ложения, порой даже несуразные, будто приме-
шивается бумага, соя. Поясняю: соя в небольших 
объемах всегда используется в качестве одного 
из компонентов начинки колбасы, позволяющих 
повысить белковые показатели. А что касается 
дешевизны колбас, то в них добавляют мясо птиц, 
конину, которые, как было сказано, мы покупаем 
по цене в 65-75 рублей за килограмм. В числе ин-
гредиентов наших колбас вместо свиного шпика 
используется эмульсия из внутреннего говяжьего 
жира, килограмм которого нашему предприятию 
тоже обходится дешево – 30-40 рублей.

– Каковы итоги прошедшего года и перспекти-
вы на текущий?

– Производство на комбинате в прошлом году 
увеличилось более чем на сорок процентов по 
сравнению с предыдущим. Только колбас изгото-
вили и продали более пятисот тонн. В текущем году 
со дня на день начнем поставлять на рынки, в кафе 
и рестораны свежее мясо, фарш, разделанную пти-
цу. В этом есть необходимость, поскольку частны-
ми лицами нередко реализуется непрошедшее ве-
теринарное обследование мясо. А у нас «больное» 
мясо не проходит, так как за этим налажен жесткий 
контроль, есть ветлаборатория. Неурядицы на фи-
нансовом рынке на нас пока никак не сказались. 
Так что продолжаем укреплять свои позиции, стре-
мимся оставаться нужными потребителям.

 питание 
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Сегодня на рынке в республике мно-
жество предпринимателей, реализу-
ющих домашнюю и офисную мебель. 
Среди них есть и гиганты, и неболь-

шие салоны мебели. В большинстве своем в 
выставочных залах стоит мебель заграничного 
производства. Казалось бы, бесспорные лиде-
ры это Италия, Белоруссия... Может, так оно и 
есть. Но радует то, что в республике есть и свои 
фабрики, которые не только производят ме-
бель разного характера, но и удачно ее реали-
зуют. Зарабатывают и себе на жизнь, и создают 
новые рабочие места для безработных. Одной 
из таких фирм является «Армтэкс». ее генераль-
ный директор Рамазан ХАЛИЛОВ сказал наше-
му корреспонденту в начале беседы: 

– Наша сфера бизнеса в республике очень 
развита, но многие из тех, кто продает мебель, 
всего лишь закупают уже готовую продукцию. 

А мы стараемся угодить 
клиентам в их желаниях 
и фантазиях. 

– Когда же вы начали 
и какими заказами зани-
маетесь?

– Наше предприятие 
было основано в январе 
2003 года. Специализи-
руемся на изготовлении 
офисной мебели, торго-
вого и школьного обо-

рудования, медицинской мебели, мебе-
ли для частных лиц. Закупаем партиями 
фурнитуру. А потом уже в нашем цехе 
специалисты делают мебель такой, какой 
ее хочет видеть заказчик. 

– А как идет реализация?
– Участвуем в тендерах по республике 

и за ее пределами. Например, обстави-
ли две гостиницы в Чечне. В Махачкале 
конкурсах, обслуживаем детские учреж-
дения, школы, муниципальные организа-
ции. Не раз уже выигрываем тендеры на 
поставку мебели разным республикан-
ским организациям и ведомствам. С этим 
у нас проблем нет. Хорошо бы, если бы и 
розничные продажи удалось поставить 
на такой же поток. К большому сожале-
нию, у нас пока нет возможности орга-
низовать выставочный зал. есть офис в 
60 квадратных метров, где мы стараемся 
периодически менять интерьер. Кроме 
того, наши клиенты могут ознакомиться 
ознакомиться с электронным каталогом. 
Вряд ли крупные торговые компании 
рискуют, как мы, и испытывают такие же 
трудности – ведь они большей частью 
перекупщики, продают чужой товар. А 
«Армтэкс» товар производит. И произво-
дит на достаточно хорошем уровне.

– На каком же оборудовании?
– Станки в заготовочном цехе «Арм-

не КУШ сорватЬ, 
а КЛиента порадоватЬ…

Мурад МАГОМеДОВ

 наш дом 
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тэкс» европейского качества, 
большая часть из них была 
закуплена  в Германии. Произ-
водство идет на современном 
уровне. Мы понимаем, что 
через пару лет нам придет-
ся переоборудовать наш цех, 
потому что появится техника 
лучшего качества и большей 
надежности. И мы к этому 
готовы. Замечу, кстати, что 
многие любят играть ценами: 
то они у них космические, то 
реальные – соответствующие 
качеству. Мы же с ценами та-
кие процедуры не произво-
дим, никогда этого не делали, 
и делать не собираемся. Нас 
устраивает стабильный доход. 
Чтобы сегодня сорвать куш, а 
завтра остаться ни с чем – это 
не для нас. Мы в своей цено-
вой политике вывели формулу 
цены каждого товара. Это сто-
имость сырья, транспортиров-
ки, работы по изготовлению и 
плюс тот процент, что идет на 
общую прибыль. Он никогда 
не увеличивался и увеличи-
ваться не будет. Сырье деше-
веет, значит, и товар дешевеет. 
Так мы пытаемся работать, и у 
нас это получается. Мы не раз 
рекламировали свою продук-
цию в республиканских СМИ, 
но с опытом поняли, что луч-
шей рекламой является каче-
ственный товар. Люди, купив-
шие его у нас, приводят к нам 
своих знакомых. И мы им за 
это признательны.

– Итак, залог успеха в каче-
стве. А еще в чем? 

– В отношении к покупате-
лям. Мы ведь даем гарантию 
от механических поврежде-
ний на 3 года, а если гаран-
тийный срок закончен, то наш 
работник приедет и исправит 
все, что потребуется, – конеч-
но, уже за определенную пла-
ту. Трудно, насколько я знаю, 

в других компаниях подобрать 
нужный оттенок цвета мебели 
– у нас это легко, подберем на 
складе нужный материал. Пла-
нируем покупку нового обо-
рудования, чтобы исключить 
ошибки, связанные с челове-
ческим фактором. Работник 
может ошибиться, а техника 
отличного качества не подве-
дет. Оборудование сейчас не 
проблема: будут деньги – бу-
дет и оборудование. Основ-
ной проблемой сегодня для 
нас, да и для многих других 
производителей, наверное, 
является отсутствие мастеров-
специалистов своего дела. В 
республике они пока в дефи-
ците. И тех, которые есть, не-
редко переманивают из одной 
фирмы в другую.

– Занимаетесь ли благотво-
рительностью?

– Мы помогли некоторым 
городским детским садам – об-
ставили их мебелью. Помогли 
и ветеранам афганской войны, 
обратившимся к нам за помо-
щью. Конечно, чем сможем, бу-
дем помогать впредь и другим. 

– А вам оказывалась под-
держка? Например, по про-
грамме «Поддержка малого 
предпринимательства»?

– Честно говоря, мы этой 
программой не интересова-
лись. Не потому, что нет потреб-
ности, она, конечно, есть. Но 
мы думаем, что эта программа 
вряд ли решит наши пробле-
мы. А основная из них сегодня 
– отсутствие нормального кре-
дитования. Финансовый кри-
зис ударил и по нам. Годовые 
проценты кредитов растут как 
на дрожжах, и работать в таких 
условиях, когда не знаешь, что 
с ценами будет завтра, тяже-
ло. Но мы работаем, пытаемся 
удовлетворять любые запросы 
наших клиентов.

 наш дом 



12

– Я бы обозначил предмет на-
шего разговора немного иначе, 
– сказал он. – Утверждение, что об-
вал экономики запустил механизм 
социально-психологического кризиса, 
несколько однобоко. Дело в том, что 
этот самый кризис присутствовал в на-
шей жизни и год, и два назад. Вот только 
общество его не замечало. 

Не секрет, что очень долгое время 
Россия живет в системе ненормаль-
ных координат. Героями времени стали 
люди, сумевшие безнаказанно украсть 
у государства огромное количество ма-
териальных ценностей. И главный вы-
вод, сделанный российским обществом 
из анализа нашей новейшей истории, 
заключался в том, что воровство – это 
благо. Когда американский президент 
говорит о том, что человек, много и до-
бросовестно работающий, будет жить 
хорошо и достойно, ему веришь. Кста-
ти, Обама в своем первом обращении к 
американцам нашел место для упоми-
нания о рабочих и фермерах, чьим тру-
дом создана эта страна. К сожалению, в 
современной России чиновники ограни-
чиваются чаще всего словами, не всегда 
удосуживаясь заняться делом. Но ведь 
так быть не должно. 

Послушайте, о чем сегодня говорят 
молодые. О владельцах «крутых» машин, 
о том, как тот или иной деятель «хапнул» 
очередной жирный кусок. Причем гово-
рят, не осуждая, а восхищаясь. Недав-
но Дмитрий Медведев посетил детскую 
колонию. В беседе с ним один из при-
сутствовавших милицейских генералов 
сказал, что сегодня на прилавках можно 
найти десятки книг о том, как выжить 
в зоне, и ни одной о том, как молодому 
человеку жить. И это страшно. Пройдет 

Кризис: 
«МЫ – Южане, 
и Это МноГое 
оБЪЯснЯет…»

любой экономический кризис – 
это не только обвал экономики и 

снижение качества жизни. помимо 
прочего – это и стресс, обостряющий 
и провоцирующий все застарелые 
социально-психологические болезни 
общества. именно поэтому при кризисе 
ползет вверх кривая самоубийств, уве-
личивается количество клиентов у пси-
хиатров, в обществе нарастают протест-
ные настроения и все это происходит в 
атмосфере неуверенности в завтраш-
нем дне. о социально-психологической 
составляющей нынешнего кризиса 
корреспондент нашего журнала побе-
седовал с заведующим кафедрой об-
щей психологии дагестанского государ-
ственного университета Касумханом 
гаСаноВЫм.

 пСихология 
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два-три года и из экономического кризиса мы 
вылезем. А вот как быть с кризисом морально-
нравственным? 

Кстати, определенная доля вины ваших 
коллег-журналистов в нем имеется. Обвал «чер-
нухи» в сочетании с «мыльными» операми и низ-
копробной развлекаловкой – вот что получает 
страна от представителей свободной прессы. А 
где проблемы простого человека, где подлин-
ные герои любого времени – ученые, мыслите-
ли, деятели науки. Они если и присутствуют, то 
на задворках этой самой свободной прессы. Я не 
призываю повторять штампы советской журна-
листики и писать о доярках и высоких надоях. 
Хочется, чтобы наши журналисты почаще заду-
мывались над тем, как слово, произнесенное и 
растиражированное, отзовется в массовом со-
знании. К сожалению, и пастыри различных кон-
фессий в своих проповедях все больше пекутся 
о чистоте ритуала, вместо того чтобы говорить о 
практических вещах. К примеру, объяснить по-
чему, согласно Корану, обвес покупателя – вели-
чайший грех. Ведь день за днем десятки продав-
цов с четками в руках регулярно обвешивают 
нас. Они уверены, что исправное чтение молит-
вы все компенсирует. Точно так же думают и 
наши бизнесмены – прихватят пару миллионов 
неправедным путем и пожертвуют мечети оче-
редной коврик. С такими подходами приличную 
экономику не создашь. 

– Как и паникой, возникшей в обществе, за-
ставляющей закупать товары на «черный» 
день, что заставляет цены расти еще стре-
мительнее….

– А еще раньше население начало ажиотажно 
скупать доллары и ускорило тем самым обвал 
валютного рынка. 

– Вот-вот…
– Что ж, чего проще – обвинить народ в не-

сознательности и тем самым возложить на него 
часть ответственности за кризис. Но существу-
ет такое понятие, как коллективная память. В 
ней сохранились воспоминания и о голодных 
годах, когда продуктовые «заначки» помогали 
выжить, и о финансовых реформах, в резуль-
тате которых миллионы людей потеряли свои 
вклады. Такие уроки не забываются. Россияне 
мало доверяют финансовым институтам стра-
ны и поэтому при первом же сигнале тревоги 
кидаются спасать свои сбережения. И кто их за 
это осудит?

– Как сказал булгаковский профессор Преоб-

раженский, разруха возникает прежде всего в 
головах?

– Абсолютно верно. Именно поэтому экономи-
сты говорят, что Америка выйдет из кризиса уже 
в следующем году, а у России на это уйдет вре-
мени больше. Рассмотрим, к примеру, ситуацию 
в нашем сельском хозяйстве. Казалось бы, кри-
зис для наших сельских тружеников – это благо. 
Я имею в виду, что импортные сельхозпродукты 
резко подорожали, и впервые за много лет у 
сельчан появился шанс выиграть в конкурент-
ной борьбе. Для этого нужна малость – чтобы у 
каждого, кто хочет и может работать на земле, 
эта самая земля была. Но земля эта по большей 
части принадлежит главам администраций, их 
родственникам, бывшим директорам совхозов, 
а ныне владельцам приватизированных хо-
зяйств. Вот где скрывается для экономики глав-
ный тормоз. 

– Я что-то не вижу здесь психологического 
аспекта проблемы.

– Социально-психологический кризис, о кото-
ром я все время говорю, во многом вызван тем, 
что правительство страны в своей региональной 
политике совершает крен, больше ориентируясь 
не на жителей этих регионов, а на местную элиту. 
В свою очередь региональные власти также ори-
ентированы больше на диалог с местной элитой 
– национальной и финансовой. Нынешнее со-
стояние земельного вопроса в Дагестане, на-
пример, – это прямое следствие такого подхода. 
А самое главное следствие – в обществе произо-
шла подмена приоритетов: интересы элиты ста-
ли важнее и действеннее законов страны.

За последние два десятилетия, кстати, в нашей 
республике подготовлено немалое количество 
профессиональных психологов, открыты десят-
ки служб психологической помощи. О влиянии 
экономического кризиса на сознание населения 
мы узнаем, обобщая результаты работы таких 
служб. Они показывают, что за последние годы 
в сознании и психологии среднего дагестанца 
произошли громадные перемены. Многие наши 
земляки побывали за границей, некоторые даже 
поработали там. Огромное количество жителей 
республики регулярно выезжает на заработки 
в различные российские регионы. Вернувшись 
в Дагестан, они начинают задаваться вопросом: 
почему у нас живется труднее, чем там, где они 
побывали. Я уж не говорю о загранице, бог с ней, 
но в тех же российских регионах законы более 
действенны, а правила ведения бизнеса более 
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понятны и предсказуемы. Ясно, что и там до 
идеала далеко, но нам и до этого минимума еще 
шагать и шагать. Подчеркну немаловажный мо-
мент – ситуация, все еще существующая в нашем 
обществе, не устраивает не только бедных, но и 
богатых. Человек может зарабатывать большие 
деньги, но психологически он недоволен самой 
формой зарабатывания. К примеру, когда за 
получение подряда, транша и т.д. он вынужден 
платить взятку.

– Существует прогноз, что уже через пол-
года в Дагестане из-
за кризиса потеряют 
работу многие мелкие 
торговцы. Останутся 
без дела немало ны-
нешних студентов-
платников, что уве-
личит протестную 
массу. Что о таком 
прогнозе можно ска-
зать? 

– Он вполне реаль-
ный. Я бы включил в чис-
ло этих людей и наших 
«белых воротничков» 
– высокооплачиваемых 
менеджеров, которые 
до недавнего времени 
успешно работали в ве-
дущих российских и за-
рубежных компаниях. 
Их, правда, не так много, счет идет на сотни, но 
это очень активные и грамотные специалисты. 
Так что ситуация может сложиться очень непро-
стая. Чиновники всех уровней должны сегодня 
активно заниматься изменением социально-
психологического климата в республике. 

– Каким образом?
– Чтобы люди увидели, что власть в своей по-

литике ориентируется не на элиту, а на простых 
людей. Задача, конечно, трудная, но выполнимая. 
Хотя практика ориентации на местных князьков 
в Дагестане не вчера родилась. Так повелось, 
что еще царское правительство подкармливало 
правителей Дагестана, которые в свою очередь 
подкармливали сильные кланы. царская казна 
выплачивала местным правителям пенсии, ко-
торые были соизмеримы с налоговыми сбора-
ми отдельных регионов Кавказа. Но менталитет 
среднего дагестанца кардинально изменился, а 
вот менталитет отдельных чиновников остался 

на уровне XVIII века. естественно, такая ситуа-
ция устраивать не может. 

Наши опросы показывают, что большинство да-
гестанцев не хотят жить в дотационной республи-
ке, ведь среднестатистический гражданин работа-
ет и деньги получает за свой реальный труд. Люди 
не понимают, почему при наличии природных 
ресурсов и сверхактивного населения мы так бед-
ны. Причем, бедны выборочно – с каждым годом 
в республике растет количество новых дворцов, 
дорогих иномарок. Стараясь переломить ситуа-

цию, дагестанское руко-
водство об этом открыто 
говорит и предприни-
мает практические шаги 
в разных сферах своей 
политики. Но задача эта, 
повторюсь, очень труд-
ная. Кстати, в ситуации 
экономического кризи-
са (это уже чистая пси-
хология) люди забудут 
о его транснациональ-
ной природе. Все плохое 
они напрямую свяжут 
с огромной разницей 
между доходами бед-
ных и богатых. Поэтому 
дагестанской элите сле-
дует озаботиться не со-
хранением своих высо-
ких доходов, а вместе с 

властными структурами выработать приемлемые 
для кризисного периода формы социального пар-
тнерства, заняться обустройством нашего общего 
дома. 

есть примечательная особенность – северяне 
жизненный кризис в большей степени объясня-
ют своими личными ошибками, и их агрессия в 
большей степени направлена на себя. У южан 
же вина приписывается больше внешним обсто-
ятельствам, а отрицательные эмоции выплес-
киваются в форме коллективных протестов. Я 
говорю лишь о тенденциях. И вспоминаю фразу 
из кинофильма «Сибирский цирюльник» Никиты 
Михалкова: «Он русский, и это многое объясня-
ет». ее можно перефразировать применительно 
к теме нашего разговора: «Мы южане, и это мно-
гое объясняет…».

Беседовал 
Андрей МеЛАМеДОВ

 пСихология 
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поКЛонитесЬ «КороЛеве»…
Шигабудин АЛИХМАеВ

Дагестанцы-садоводы в про-
шлом ели много кукурузы. Из ее 
муки готовили мечери (лепешки), 
хлеб, хинкал, кашу и другие блюда. 
Богатый урожай этого зерна выра-
щивали на садовых террасах. Пше-
ница же плохо здесь удавалась, и 
потому ею пользовались мало. Но 
теперь, когда она стала доступной, 
все перешли на пшеничный хлеб, 
в основном, белый, который не со-
держит клетчатки, необходимой 
для нормального функционирова-
ния органов пищеварения. А рань-
ше, хотя и в меньшем количестве, 
кукуруза употреблялась и в селах, где она не рос-
ла. Например, в аулах Хунзахского плоскогорья. 
Но и там заготавливали муку из бобов, ячменя и 
кукурузы для приготовления хинкала с чесноч-
ной приправой. В кукурузе, утверждают ученые, 
много необходимых организму веществ, особен-
но – организму растущему.  

А как вам вареная в молочно-восковой спело-
сти обыкновенная кукуруза? Какой может быть 
разговор: подавай на стол хоть каждый день! 
Никто не откажется от этого вкуснейшего лаком-
ства. Только едим, можно сказать, мы его очень 
мало. Достигнув молочно-восковой 
спелости, кукуруза быстро созревает 
и теряет самые лакомые качества. А 
что если в ней их консервировать? Бу-
дет замечательно. И делать это можно 
очень просто. Надо только провести 
термообработку кукурузы на стадии 
молочно-восковой спелости, а потом 
высушить. Тогда в ней прекратится 
процесс превращения сахара в крах-
мал: надолго сохранится вкус, аромат 
и цвет. И такую продукцию можно 
готовить в початках, в зерне или в 
раздавленном (сплющенном) зерне – 
вроде «геркулеса». Приготовленную 
таким способом кукурузу можно хра-
нить до нового урожая следующего 

года, и даже дольше. Теперь перед 
едой на ее варку потребуется толь-
ко от 5 до 10 минут. Из нее можно 
готовить и различные супы, и гар-
ниры. 

В вышеуказанных трех видах су-
шенная и упакованная в красочные 
и разрекламированные бумажные 
коробочки и пакетики кукуруза, 
уверен, станет очень популярной и 
широко потребляемой, и принесет 
доход предприимчивым хозяевам. 
А едокам – удовольствие и здоро-
вье. Я бы посоветовал консервщи-
кам обратить внимание на такую 

возможность. На заводах имеются огромные 
котлы и чаны, в которых можно проводить тер-
мообработку кукурузы. Потребуются только 
сушилки. Работы же по упаковке можно пере-
нести на зиму. Выпуском такой продукции мож-
но догрузить мощности простаивающих зимой 
предприятий консервной промышленности, это 
повысит их рентабельность. Кукуруза есть раз-
ных сортов – от очень поздних до сверхранних, 
что созревает за девять недель, опережая даже 
пшеницу. Значит, регулируя посев и сбор, можно 
перерабатывать ее на заводах до морозов и вы-

ращивать на террасах с садами. 
Вот и хочется бросить клич, обра-

щенный к фермерам и предприни-
мателям: спешите, не упустите шанс! 
У вас есть возможность стать перво-
проходцами в этом очень нужном и 
прибыльном деле. Не исключено, что 
этой продукцией придется обеспечи-
вать не только нашу республику, но 
и всю Россию. Мы же видим, как хо-
роша кукуруза своими качествами и 
как низка ее себестоимость. Из этого 
следует, что и розничная цена выйдет 
некусачей, и продукт станет конку-
рентоспособным. Поклонитесь былой 
«королеве полей» и она отблагодарит 
вас сторицей.

 шанС! 
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Жители этого селения не 
пасли скотину и не сажали 
деревьев. И землю они ни-
когда не пахали. Да, собс-

твенно, и земли в окрестностях селения 
не было – только голые дикие скалы, пре-
вратившие этот затерянный в горах аул 
в неприступную крепость, защищавшую 
знания и умения, которые на протяжении 
многих веков кормили местных жителей 
– знаменитых на весь мир амузгинских 
оружейников.

Секреты амузгинской стали, сочетав-
шей алмазную твердость режущего лез-
вия с мягкостью и пластичностью гибкого 
клинка, гасящего последствия любого уда-
ра, в разные столетия привлекали сюда 
чужаков, жаждущих разгадать его тайну. 
Правда, ни один из них в своих поисках не 
преуспел – секреты оружейников переда-
вались только членам семей мастеров в 
процессе совместной работы у горна. При-

чем, передавались устно – бумага и пер-
гамент могли быть украдены, и доверять 
им родовые секреты, благодаря которым 
амузгинцы выживали на протяжении ты-
сячелетий, оружейники не решались. 

Из глубины дагестанских гор амузгин-
ские клинки разлетались по всему миру, 
украшая сокровищницы древних прави-
телей и полководцев. Жители соседних 
сел, хотя и уважали амузгинцев, особо их 
не любили, считая гордецами, ставящими 
свое искусство выше всех остальных ре-
месел на земле. Даже на своих коллег по 
оружейному делу – кубачинцев, веками 
оправляющих амузгинскую сталь в золото 
и серебро, здесь посматривали свысока: 
кому нужны их замысловатые узоры без 
клинков? «Кончится Амузги, – посмеива-
лись мастера, – и кубачинцам придется 
заняться пустяками – изготовлением жен-
ских побрякушек и посуды».

Кончилось Амузги в один день. В чер-

сеКрет, 
расКрЫтЫЙ заново

Андрей МеЛАМеДОВ

 маСтерСтВо 
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ном не только для этого селения1937 году 
вышел указ, запрещающий амузгинцам 
изготавливать оружие. Нарушителей ожи-
дала тюрьма и ссылка. Так завершилась 
славная история древнего села, вписав-
шего множество славных страниц в исто-
рию Дагестана. Спустя годы секреты амуз-
гинского булата ученые занесли в разряд 
так и не разгаданных, а ныне утерянных 
человеческих тайн. 

…Амузгинец Гаджи Курбанкадиев о 
возрождении древнего искусства никог-
да не помышлял. Представитель славного 
рода оружейников (клинки его деда Маго-
меда Куцы в 1936 году экспонировались 
на международной выставке в Париже), 
он родился спустя 12 лет после злополуч-
ного указа и школы у семейного горна, 
естественно, не прошел. Долгие годы он 
работал фотографом в Дагфотообъеди-
нении, унаследовав от предков, пожалуй, 
лишь одно родовое качество – сумасшед-
шую профессиональную гордость, застав-
ляющую его работать без отдыха и сна, 
чтобы стать лучшим в своей профессии. И 
сегодня многие годы спустя самые счаст-
ливые из воспоминаний его молодости 
– маленькие профессиональные победы, 
одержанные над маститыми коллегами-
фотографами, грандами дагестанской фо-
тожурналистики.

С началом перестройки налаженная и 
стабильная жизнь Гаджи пошла прахом. 
Время больших заработков осталось в 
прошлом, и ему пришлось думать не о том, 
как жить, а о том, как выжить. Бум востре-
бованной в те годы «ювелирки» подсказал 
ему идею изготовления ювелирных штам-
пов. Чем он и занялся, неожиданно для 
многих в короткое время став самым из-
вестным мастером в республике. 

– Именно тогда, – рассказывает Гаджи, 
– я начал впервые задумываться о том, 
чтобы попробовать возродить искусство 
предков. Видимо, толчок дала моя тогдаш-
няя работа с металлом (штампы изготав-
ливаются из высокопрочной стали, и на 
каком-то этапе своих новых профессио-
нальных поисков я вдруг увидел, что тай-
ны металла мне открываются намного быс-
трее, чем моим коллегам-соперникам). Ну, 
и мой природный авантюризм, вероятно, 

сыграл свою роль. В общем, в начале 90-х 
годов я начал складывать из огнеупорных 
кирпичей свой первый горн. 

Он не тешил себя иллюзиями, понимая, 
что на скорый успех рассчитывать не следу-
ет, но даже не предполагал, что это решение 
превратит его – уважаемого и успешного 
человека – в изгоя. Что многие близкие от-
вернуться от него, что его сельчане станут 
считать его белой вороной, а многочислен-
ные доброхоты начнут убеждать его жену 
Хадижат «бросить этого неудачника, у ко-
торого поехала крыша, и пока еще не позд-
но найти себе нового мужа». В принципе, 
такая реакция сельчан-амузгинцев вполне 
объяснима. Потеряв родовую профессию, 
они сохранили родовую гордость, теша 
себя воспоминаниями о славных деяниях 
предков: «А знаете, что знаменитая сабля 
Наполеона была выкована в Амузги? А зна-
ете, что амузгинские клинки хранятся во 
многих музеях мира: в Оружейной палате, 
Эрмитаже, в Британском музее, а в музее 
Дамаска им отведен целый зал?». И вдруг 
какой-то одиночка решил приватизиро-
вать то, что по праву принадлежит всему 
селению. И если у него что-то получится, он 
станет единственным амузгинцем в мире, 
изготавливающим клинки по технологиям 
предков. Ну а кем тогда будем мы, пред-
ставители древних родов, в которых были 
мастера и покруче, чем в роду этого сумас-
шедшего фотографа.
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Даже собственный отец, до указа считав-
шийся одним из самых перспективных куз-
нецов в Амузги, бредовую идею сына воспри-
нял в штыки. «Сынок, одумайся, – говорил он 
ему, – ну какой из тебя оружейник? Ты не зна-
ешь даже азов и не представляешь, за что бе-
решься. Двадцать лет ты не поднимал ниче-
го тяжелее своего фотоаппарата, а в 42 года 
вдруг решил взять в руки тяжелый молоток. 
Да и государству нашему я не верю. Знаешь, 
что сделали с нэпманами? Я понимаю, пере-
стройка, все дозволено, но где гарантия, что 
через пару лет все не изменится и тебя не по-
садят за изготовление хо-
лодного оружия?». 

единственным челове-
ком, который поверил в то, 
что у Гаджи все получится, 
была его жена Хадижат.

– Он, конечно, у меня 
фантазер и авантюрист, 
– рассказывает она, – но 
очень упертый и везучий. 
Видно, родился под счаст-
ливой звездой. Конечно, 
поначалу трудно было. Я и 
уголь древесный помога-
ла ему готовить, и у горна 
подмастерьем поработать 
пришлось. А самое труд-
ное было создать в семье 
нормальную атмосферу. 
Он ведь раньше постоянно 
был на людях, а тут вдруг 
целыми днями один в ма-
стерской. По 18 часов рабо-
тал практически без всякой 
перспективы. И вдобавок постоянные неуда-
чи, особенно на первом этапе, который рас-
тянулся года на два. Две недели делает кли-
нок, чуть не вылижет его, а потом начинает 
гнуть (настоящая амузгинская сталь должна 
сгибаться в кольцо) и через секунду клинок 
пополам. Или рубанет только что сделанной 
шашкой по стальной арматуре, а на режущем 
лезвии (видите, каким знатоком я за эти годы 
стала) зазубрина. Отбросит клинок в сторону, 
и в глазах тоска. Тут он и в застольях практи-
чески не участвовал. Решил, что в мастерскую 
даже с легким запахом заходить нельзя. В об-
щем, полный мрак.

Я тогда начала постоянно приглашать в 

дом гостей, чтобы хоть как-то его от работы 
отвлечь, от мыслей тяжелых своих отдохнул. 
Часто бывало, что дома на хлеб денег нет, а я 
гостей зову. В общем, «веселые» были време-
на. Но я постоянно улыбалась, чтобы Гаджи 
эту улыбку видел и знал, что в доме у нас не-
смотря ни на что полный порядок. 

Знаете, когда, в конце концов, у него все 
получилось, я что любила делать? Приеду в 
гости к родственнице, которая еще недавно 
говорила мне: «если бы на твоем месте была 
моя дочка, я бы ее с этим человеком не оста-
вила», и начинаю советоваться: «Мы с Гаджи 

решили машину купить, не 
подскажите, какую взять?». 
Видели бы вы их лица в тот 
момент!

У него действительно по-
лучилось. Настал день, ког-
да только что сделанный 
клинок словно сухую ветку 
рассек арматуру и остался 
цел. А когда он попробовал 
шаркнуть по лезвию напиль-
ником, у того моментально 
стерлись твердые грани. 

– Особой радости, – рас-
сказывает Гаджи, – я, чест-
ное слово, в тот момент не 
испытал. В конце концов, 
я на сорок четвертом году 
жизни научился тому, что 
в старину любой юноша-
амузгинец знал и умел лет в 
семнадцать. Правда, и начи-
нал он раньше, лет с шести, 
помогая в мастерской свое-

му отцу или дяде. А я в детстве всего несколь-
ко раз видел, как работает отец.

– Извини, Гаджи, но ты случаем не ошиба-
ешься? Как ты мог видеть отца у горна, ког-
да к моменту твоего рождения амузгинцы 
уже много лет не изготавливали клинков?

– Так-то оно так, но дело в том, что шашка 
или кинжал в Дагестане – это не только ору-
жие, но и самый дорогой подарок. Так что 
отца время от времени приглашал к себе се-
кретарь райкома или начальник милиции и 
просил «в порядке исключения» изготовить 
клинок «для очень большого человека». Тогда 
отец разжигал семейную печь, а я сидел ря-
дом и, затаив дыхание, следил за тем, как под 
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ударами отцовского молот-
ка полоска металла превра-
щается в клинок.

– Кстати, о молотке. 
Трудно было с непривычки 
целый день держать его в 
руках?

– Не то слово. Уже через 
полчаса пальцы мертвели, 
и молоток валился из руки. 
Поэтому первое время я 
привязывал молоток к руке 
кожаными ремнями.

– А почему так затянулся 
период твоего начального 
обучения? Ведь рядом был 
отец, который, наверняка, 
не утаивал от тебя про-
фессиональных секретов. 

– Тут есть один нюанс. Все 
родовые секреты в Амузги (и 
это крайне важно) отец пере-
давал сыну в процессе СО-
ВМеСТНОй РАБОТЫ. Так что ребенок 
не только слышал, но и видел. И без 
этого видения все эти родовые секре-
ты переставали «работать». К приме-
ру, как использовать на практике та-
кую вот рекомендацию мастера: «Как 
только при закалке лезвие кинжала 
достигнет нужного оттенка красного 
цвета, следует быстро извлечь его и 
резко воткнуть под определенным 
углом в корыто с холодной водой». 
Понимаете, в чем суть? В оружейном 
деле теория без практики ничего не 
стоит. Да, есть устные рекомендации 
по поводу каждого из 17 этапов, из 
которых складывается технология 
изготовления амузгинского клинка. 
Но для того, чтобы они стали твоими 
приемами, ты должен не только услы-
шать их, но и увидеть многократно, да 
вдобавок еще и попробовать исполь-
зовать самому. 

Мне повезло, что в прошлой жизни 
я был фотографом и более двадцати 
лет занимался цветной фотографи-
ей. За эти годы у меня выработалась 
абсолютная цветовая память, так что, 
найдя методом проб и ошибок нуж-
ный оттенок цвета (к слову сказать, в 

разное время года они пусть 
немного, но отличаются), я 
запоминал его навсегда. И 
все равно прошло целых два 
года, прежде чем я научился 
правильно закаливать клин-
ки. Но я-то ставил перед со-
бой более сложные задачи. Я 
ведь решил научиться само-
стоятельно ковать знамени-
тый гIавгIар – легендарный 
амузгинский булат. Отец, 
услышав об этом, абсолют-
но уверился в том, что у его 
сына окончательно «поеха-
ла крыша». «если бы у меня 
было двенадцать дочерей, 
– сказал он мне в сердцах, – 
ни одну из них я бы не выдал 
за тебя замуж». 

Честно говоря, я не оби-
делся. Во-первых, это сказал 
мой отец, ну а, во-вторых, 

во все времена в Амузги на два-три 
десятка оружейников, изготавлива-
ющих обычные клинки, приходился 
лишь один, умеющий сварить настоя-
щий гIавгIар. Это, так сказать, верши-
на мастерства, высший пилотаж. Но 
я ведь говорил, что склонен к аван-
тюризму. Поэтому в следующие три 
года я полдня ковал рядовые клинки 
(семью-то кормить надо), а полдня 
тратил на поиски секретов изготовле-
ния амузгинского булата.

– К этому времени молоток к руке 
уже не привязывал?

– Нет, конечно, на втором году 
работы он уже стал продолжением 
моей руки. если раньше на изготов-
ление одного клинка у меня уходило 
недели две, то вскоре я уже уклады-
вался в день-два.  Моя работа стала 
узнаваемой, а наше  родовое клеймо 
в виде двух летящих  навстречу друг 
другу сорок  (я восстановил его по 
рассказам отца)  превратилось в знак 
качества, хорошо знакомый тем, кто 
имел какое-то  отношение к оружей-
ному делу.  К тому времени я изну-
три прочувствовал пословицу, го-
ворящую о том, что глаза амузгинца 
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расположены на кон-
чиках его пальцев. Для 
меня это стало знаком 
свыше, говорящим о 
том, что я на правиль-
ном пути, и все у меня 
получится. 

А дело было так: я 
закаливал клинок, и 
мне оставалось толь-
ко вынуть его из печи 
и опустить в воду. И в 
самый момент каса-
ния, когда в потолок 
ударил столб горяче-
го пара, через клинок, 

толстую кожаную рукавицу, клещи я вдруг 
явственно ощутил удар тока и понял, что 
в теле клинка есть трещина. То есть я по-
чувствовал ее до того, как увидел. Каза-
лось бы, мистика, но с тех пор всякий раз, 
как мой клинок трескается, я чувствую 
удар тока. Кстати, когда я рассказал об 
этом отцу, он удивился. Но не тому, что это 
можно почувствовать (по его словам, эта 
способность со временем проявляется у 
каждого нормального мастера), а тому, 
что это почувствовал я. По-моему, именно 
тогда он впервые посмотрел на меня не с 
сочувствием, а с интересом.

Второй раз он так посмотрел на меня, 
когда я протянул ему шашку из гIавгIара, 
которую изготовил сам. Он долго вертел 
ее в руках, сгибал, пробовал напильником, 
а потом очень бережно передал ее мне и 
сказал: «Я не верил, но у тебя получилось. 
Это настоящий гIавгIар. – Помолчал мину-
ту и добавил: – Но все равно я боюсь, что 
тебя посадят». 

– А отец не мог ошибаться? Ведь 
могло оказаться, что материал этого 
клинка просто очень похож на леген-
дарный амузгинский булат. Не секрет, 

что сегодня в России десятки мастеров 
куют узорчатые дамасские клинки. Но 
ни один из них по своим рабочим каче-
ствам не может сравниться с изделия-
ми амузгинцев.

– В 1998 году я добился, чтобы была 
произведена экспертная оценка моих 
клинков. Была создана специальная госко-
миссия, в состав которой вошли ученые-
физики, историки, ювелиры, искусствове-
ды. Так вот, они исследовали мою работу в 
лабораторных условиях три месяца, про-
водили анализы на молекулярном уров-
не, сравнивая мои клинки с клинками 
из музейных коллекций. Исследования 
подтвердили, что мои клинки абсолютно 
идентичны старинным амузгинским рабо-
там. О чем мне и выдали соответствующий 
сертификат. 

– Кто-то из коллег-журналистов рас-
сказывал мне, что секрет знаменитого 
булата ты увидел во сне…

– Честно говоря, я и сам толком не знаю, 
что тогда произошло. Я говорил о сне, по-
тому что на тот момент я как бы выпал из 
реальности. Но чем больше я думаю об 
этом, тем яснее понимаю, что случившие-
ся со мной на пятом году работы сном ни-
как быть не могло. Какой сон, если в тот 
момент я не лежал в постели, а методично 
стучал молотком по раскаленной заготов-
ке. Сегодня я бы определил свое тогдаш-
нее состояние как глубокую медитацию. 

Дело в том, что на определенном эта-
пе голова мастера как бы отключается от 
процесса – руки выполняют привычные 
операции, глаза автоматически фикси-
руют цветовые гаммы, ну а голова отды-
хает. Ты можешь думать совершенно о 
посторонних вещах, в то время как моло-
ток ритмично стучит по полоске металла, 
которому вскоре предстоит стать лезвием 
кинжала. Я предполагаю, что это ритмич-
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ное и монотонное постукивание и ввергло 
мене в некое подобие транса (так бубен 
шамана вызывает к жизни тайны его под-
сознания). Как бы то ни было, в моем моз-
гу вдруг возникла ясная картина. Я словно 
бы изнутри увидел структуру амузгин-
ского булата и как-то сразу осознал, что 
повторить изделия моих предков я смогу 
лишь тогда, когда эта самая структура бу-
дет гармонично сочетаться со всеми пара-
метрами клинка – его длиной и шириной, 
остротой лезвия, размером канавок, глу-
биной закаленного острия. Я понял, что до 
сих пор ошибался, потому что искал лишь 
часть, тогда как амузгинский клинок – это 
нечто целое, и его совершенство опреде-
ляется, прежде всего, гармонией его со-
ставных частей. Через несколько дней по-
сле этого сна наяву я сковал свой первый 
булатный клинок. Тот самый, что я потом 
показал отцу.

– Как ощущает себя человек, кото-
рый на сегодняшний день является 
единственным амузгинским мастером 
в мире? Не боишься, что, оставаясь 
единственным, ты вскоре станешь по-
следним?

– Очень надеюсь, что этого не произой-
дет. Моему сыну Курбанкади сегодня де-
вять лет. С пяти я беру его в мастерскую. 
Многие простейшие операции – выбор 
канавок на кинжале, шлифовку лезвий, 
холодную ковку он освоил походя, в про-
цессе детских игр. Он знает, что ремесло 
кузнеца прокормит его во все времена, 
он знает, что на нем лежит ответствен-
ность за продолжение дела нашего рода. 
Думаю, для девятилетнего мальчика, 
который любит компьютерные игры и 
вполне идентичен веку, в котором живет, 
это немало. Надеюсь, что именно он про-
должит мое дело согласно амузгинским 
традициям преемственности поколений. 

Ведь несмотря на то, что 
до многого я дошел сам, 
секреты эти принадлежат 
всем амузгинцам. Я могу 
пользоваться ими, а вот 
распоряжаться не имею 
права. Поэтому я не беру 
учеников и отказываюсь 
от предложений, связан-
ных с созданием про-
изводства амузгинских 
клинков за рубежом. 

– И последний вопрос, 
Гаджи. Отец при жизни 
успел признать твою 
правоту и принять 
тебя не как сына, а как 
мастера-амузгинца?

– Он как-то сидел в 
моей мастерской у горна 
(в Амузги существует тра-
диция, согласно которой 
при появлении мастера 
более высокого ранга хо-
зяин мастерской обязан 
встать и уступить ему место у горна) и рас-
сматривал очередное мое изделие. И тут 
пришел заказчик, которому были нужны 
три клинка для мечей. «Сколько это будет 
стоить?» – спросил он. «Полтора миллио-
на, по пятьсот тысяч за клинок», – отве-
тил я (дело было до деноминации). Отец 
посмотрел на меня как на сумасшедшего 
(впоследствии он сказал, что испугался, 
что этот человек плюнет мне в лицо – «ты 
попросил за три железки столько, сколько 
я получаю за полтора года!»), а заказчик 
полез в карман и начал отсчитывать нуж-
ную сумму. И вот этот человек ушел, мы с 
отцом сидим напротив друг друга, а меж-
ду нами на верстаке лежит толстая пачка 
денег. Долго он молчал, а потом говорит: 
«А ведь ты, Гаджи, был прав…». 

 маСтерСтВо 

Гаджи Курбан-
кадиев 
с сыном, сво-
им учеником



22

Холодное и огнестрельное ору-
жие дагестанского производства 
всегда пользовалось большим 
спросом. А изготовлением ору-

жия в Дагестане стали заниматься с 18 века. 
Столицей оружейного искусства, где кова-
лись клинки и сабли, являлся аул Кубачи. Но 
немного позднее изготовлением их стали за-
ниматься и в селении Амузги. Уже в 19 веке 
произошло разделение труда. Стволы для 
ружей и пистолетов изготовляли в Харбуке и 
Амузги, а все остальные детали и украшения 
в Кубачи.

В Лакском районе центром оружейного 
производства было селение Кумух. Со вре-
менем мастера стали уезжать на заработки в 
такие города, как Тифлис, Владикавказ, Баку. 
Там оружие можно было продать гораздо 
выгоднее, чем в Дагестане. Производство 
клинков и пистолетов сохранялось до на-
чала 20 века. Конечно, в основном образцы 
для изготовления своих сабель и пистолетов 
дагестанские мастера отбирали среди рус-
ского и иранского оружия.   Но привносили 
в них что-то и свое, индивидуальное. Напри-

мер, украшения. Очень оригинальными 
насечками украшались рукоятки пистоле-
тов и клинков.

В Отечественную войну 1812 года рус-
ские офицеры и солдаты были частично 
вооружены дагестанским холодным ору-
жием. Более того, в составе русского каза-
чьего формирования против французской 
армии сражались, наряду с калмыцкими 
и башкирскими воинами, и дагестанские 
добровольческие отряды. Фельдмаршал 
Кутузов был восхищен мужеством дагес-
танских добровольцев. Он говорил: «Эти 
кизлярцы показывают чудеса храбрости в 
бою. У них есть умение и отвага. Я видел, 
как в штыковой атаке они опрокинули не-
приятельских кирасир и вынудили оных к 
сдаче в плен».

Кизлярскими воинами дагестанский 
добровольческий отряд фельдмаршал 
называл потому, что все они были в 
основном уроженцами селений, распо-
ложенных вокруг Кизляра. Тогда это был 
не город, а просто большое поселение. 
Отряд был сформирован по указанию 

Джабраил АЛИеВ

ХрониКа 
даГестансКоГо орУжиЯ
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самого генерала Багратио-
на. Он смог уверить царя и 
главнокомандующего Куту-
зова, что дагестанские до-
бровольцы будут воевать 
храбро и не уступят в отваге 
противнику в рукопашных 
схватках.

Кубачинские и амузгин-
ские кинжалы, сабли, клинки 
не ржавели и не портились 
с годами, чего нельзя было 
уверенно утверждать об 
оружии иранских мастеров. 
После завершения знамени-
того Бородинского сражения 
был отдан приказ военным 
маркетологам не оставлять 
на поле брани оружия. Спе-
циальные команды интен-
дантов ходили по месту бы-
лого сражения и собирали 
сабли и кинжалы. В то время 
рядовые и офицеры были 
вооружены не только узкой 
саблей, больше напоминав-
шей шпагу, но еще и ножом, 
который носился за поясом. 
Это было оружие «запасно-
го» варианта. Чаще всего 
этот нож предназначался 
для рукопашных стычек с не-
приятельскими солдатами.

Сам Петр Багратион тоже 
был вооружен дагестанской 
саблей. Только царь не при-
знавал никакого другого 
вооружения, кроме изго-
товленного в Туле. Главно-
командующий М. Кутузов, 
когда вступил на высокую 
должность, вообще не стал 
носить никакого оружия. 
Он любил говорить: «Самое 
грозное оружие у меня в 
голове. Неприятель должен 
бояться моих мыслей».

Кстати, для дуэли поэта 
М. Лермонтова с приемным 
сыном французского посла 
де-Барантом в 1840 году 
были выбраны именно даге-

станские пистолеты. Тогда 
де-Барант, как известно, 
промахнулся, а Лермон-
тов выстрелил в воздух. 
А вот в следующем году, 
накануне дуэли с майо-
ром Мартыновым, сам 
Лермонтов настаивал на 
том, чтобы поединок со-
стоялся исключительно 
на шпагах. Он был отлич-
ный фехтовальщик. Но 
Мартынов отказался, и 
поэт вынужден был пой-
ти на уступки. На этот раз 
были подготовлены для 
дуэли пистолеты тульских 
оружейных мастеров. Ду-
эль оказалась роковой 
для Лермонтова. Он был 
смертельно ранен и про-
лежал под дождем без ме-
дицинской помощи почти 
два часа...

Особенно много холод-
ного оружия изготовля-
лось в Дагестане во время 
Кавказской войны. Оно и 
понятно – спрос на сабли 
и кинжалы тогда был осо-
бенно велик. Сам имам 
Шамиль носил в одно 
время саблю под назва-
нием «Зульфикар» – сабля 
была с двумя лезвиями. 
Шамиль также уважал хо-
рошие иранские клинки. 
Правда, на них не было 
золотых инкрустаций, но 
они были очень удобны 
в бою. Кстати, командарм 
М. Фрунзе назвал имама 
Шамиля «выдающимся 
полководцем XIX века».

В последующие годы 
производство огнестрель-
ного оружия пошло на 
спад, но изготовление са-
бель и кинжалов продол-
жалось. В наши дни они 
изготавливаются как су-
венирные украшения.

 прошлое 



24

В Дагестанском государствен-
ном театре оперы и балета 
поставили оперетту компози-
тора Мурада Кажлаева «Вали-

да». Точнее, это скорее музыкальная ко-
медия, написанная по мотивам повести 
Ахмедхана Абу-Бакара «Пора красных 
яблок». Премьера, состоявшаяся в юби-
лейный, 10-й, для театра сезон, стала той 
точкой отсчета, той ступенькой, откуда, 
сейчас уже можно сказать с увереннос-
тью, начнется новый этап в развитии 
Дагестанского театра оперы и балета и 
всего профессионального музыкального 
искусства республики.

А еще оперетта стала красивым по-
дарком, который маэстро Кажлаев пре-
поднес своей любимой супруге Валиде 
– в январе этого года они отметили «золо-
тую свадьбу». Это ее, Валиды Исламовны 
Кажлаевой, профиль мы видим на афише 
спектакля и это, пожалуй, первый в исто-
рии их совместной жизни случай, когда, 
что называется, на переднем плане Она, 
а не Он. 

«Главным своим богатством» называ-
ет Валиду Исламовну Мурад Кажлаев. И 
не устает повторять, что только рядом 
с ней он чувствует себя по-настоящему 
счастливым. ей он посвятил свои лучшие 
произведения, включая первый дагес-
танский балет «Горянка». А что касается 
оперетты, то Мурад Магомедович искрен-
не считает, что это более чем скромный 
подарок, ведь «Валида посвятила мне 
всю свою жизнь и подарила прекрасно-
го сына Хаджи-Мурата». На вопрос, кто в 

Влада БеСАРАБ, 
фото Артема ГАПУРОВА

«ваЛида» – 
признание в ЛЮБви

семье главный, маэстро, не раздумывая, 
отвечает: «Мы почитаем нашу Валидочку. 
Она – ось». История их жизни, их любви 
– готовый сюжет хоть для оперетты, хоть 
для кинофильма. 

Они познакомились в 1944 году в Баку. 
Отец привез трехлетнюю девочку, пере-
жившую Ленинградскую блокаду, на юг, 
в семью своих друзей Магомеда и елены 
Кажлаевых – родителей будущего знаме-
нитого композитора. Мурад, который был 
чуть постарше, так трогательно ухаживал 
за маленькой гостьей, всячески опекал 
ее, что взрослые стали в шутку называть 
их «женихом и невестой». Жизнь шла сво-
им чередом, судьба то разводила моло-
дых людей на годы, то устраивала неожи-
данные встречи. 7 ноября 1957 года они 
случайно столкнулись в Москве. Маэстро 
любит рассказывать историю этой поис-
тине судьбоносной встречи: как он, гуляя 
со знакомой столичной барышней, в тол-
пе наступил на ногу какой-то женщине, 
которая оказалась его будущей тещей. 
Рядом с ней стояла очаровательная мо-
лодая девушка – та самая «невеста» из 
детства. Мурад тут же забыл про свою 
спутницу, с этой минуты для него суще-
ствовала только Валида или Валюша, как 
он ее ласково называет. Через два года 
они поженились. 

Но есть в этой пьесе еще она влюблен-
ная пара – Ахмед и Фатима, героев зовут 
в честь (да, да) Ахмедхана Абу-Бакара и 
его жены Фатимы. «Я безмерно благодар-
на людям, которые осуществили эту по-
становку и этим вдохнули в меня жизнь, 
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Супруги Кажлаевы:  Мурад и Валида

Мурад  и  Валида
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заставили вспомнить о нашей 
светлой молодости и влюблен-
ности», – говорила, не скрывая 
слез, Фатима Абу-Бакар после 
премьеры. 

Как вспоминает сейчас Му-
рад Кажлаев, назвать действу-
ющих лиц именами близких 
предложил Ахмедхан, ему же 
принадлежала сама идея на-
писать оперетту. «В 80-е годы 
Свердловская киностудия сни-
мала фильм по повести Абу-
Бакара "Пора красных яблок", а 
я делал к нему музыку.  Однаж-
ды Ахмедхан сказал: "А ведь из 
этого материала получилась бы 
хорошая оперетта", и вскоре они 
с Вячеславом есьманом уже пи-
сали сценарий». 

Но уже готовую оперетту 
вдруг оказалось некуда «при-
строить». «Министерство куль-
туры ДАССР сказало – деньги 
кончились, хотите – ждите. Тогда 
мы с Ахмедханом написали за-
явку в Министерство культуры 
России, и из уважения к Дагеста-
ну оперетту приобрели. Все ми-
нистры культуры России хоро-
шо относились к Дагестану, раз 
для Дагестана – значит, нужно», 
– рассказывает Мурад Кажлаев. 
Но на этом перипетии не закон-
чились. 

За постановку взялся было 
Московский театр оперетты, но 
тут развалился Советский Союз, 
на карте бывшего СССР заполы-
хали «горячие» точки и на «кав-
казскую» тему в Москве было 
наложено табу.

Ближе к концу 90-х маэстро 
решил попробовать поставить 
свое произведение в Дагеста-
не, в родном Русском театре 
(театра оперы и балета в респу-
блике еще не было, он откроет-
ся только в 1999 году) – и снова 
невезение. «Я привез клавир, а 
он "потерялся"… Знаете такой 
способ – когда собираются дать 

артисту звание, но не хотят, го-
ворят – вот здесь, в этом ящике, 
документы лежали, пропали! А я 
имел глупость привезти ориги-
нал! Я пережил сложный пери-
од, восстанавливая клавир по 
черновикам», – говорит Мурад 
Кажлаев. 

Не удалось поставить спек-
такль и два года назад – к 75-
летию Абу-Бакара, хотя уже и 
приказ министра культуры был 
оперетту ставить, и Вячеслав 
есьман доработал либретто с 
учетом реалий нового времени, 
но театр просто не успел разо-
браться в материале. 

Материал не то чтобы слож-
ный, а, скорее, просто непривыч-
ный. «Валида» – первая оперетта 
для нашего театра оперы и ба-
лета. Конечно, был еще «Аршин 
мал алан» Узеира Гаджибекова – 
так там тоже репетиции растяну-
лись на два года, а режиссер со 
скандалом разорвал контракт 
за месяц до сдачи спектакля. 
Потому что не привыкли наши 
артисты и петь, и танцевать, и 
декламировать одновременно, 
в одном спектакле. «Аршин мал 
алан», доделанный уже другим 
режиссером, буквально сшитый 
на живую нитку, все же выпусти-
ли. Сейчас артисты, что назы-
вается, разыгрались, спектакль 
выглядит вполне достойно и 
включен в репертуар. Хотя в 
этой постановке все завязано на 
вокале, а хореография и драма-
тическое мастерство не играют 
такой большой роли, как в «Ва-
лиде», за которую театр долго не 
хотел браться, памятуя, как тя-
жело далась премьера «Аршин 
мал алан». Но Кажлаев, со свой-
ственной ему настойчивостью, 
убедил и руководство и арти-
стов театра, что сил на «Валиду» 
у них хватит. 

Для вокалистов партии в 
«Валиде», с одной стороны, 
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несложные, а с другой – совсем невы-
годные: всю мощь и красоту голоса 
здесь не проявишь, виртуозностью 
исполнения особенно не блеснешь – 
главное донести до слушателей текст, 
стихи (их авторами являются Влади-
мир Портнов и Константин Крикорян). 
Азы сценической речи, драматическо-
го мастерства и прочие премудрости 
актерам пришлось постигать в про-
цессе репетиций. 

Как говорится, глаза боятся, а руки 
делают, то есть, ноги танцуют. У Мусы 
Оздоева (художественного руководителя 
балетной труппы театра, балетмейстера 
и режиссера музыкальных номеров опе-
ретты «Валида») затанцевали все. Кста-
ти, именно благодаря Оздоеву, который, 
видимо, знает секрет, как из мальчиков 
и девочек с улицы сделать профессио-
нальных танцовщиков, в Дагестанском 
театре оперы и балета балет как таковой, 
собственно, и существует. «Валида» стала 
для него уже третьей совместной работой 

с Мурадом Кажлаевым. Но если «Горян-
ка» в 2003 году была поставлена за счет 
привлечения танцовщиков из ансамбля 
«Лезгинка», и в 2006-м в хореографиче-
ской драме «Имам Шамиль» их тоже было 
занято немало, то в «Валиде» танцуют 
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только артисты балетной труппы театра. 
И в труппе этой уже есть свои звездочки: 
трудно поверить, что выпархивающая на 
сцену с первыми тактами музыки граци-
озная, пластичная танцовщица – вчераш-
няя дебютантка Алина Шахмарданова. 
Мощные, но при этом легкие прыжки, 
четкие уверенные движения, безупреч-
ная линия рук – она выделяется даже в 
кордебалете, а уж в сольных номерах ее 
можно узнать в любом костюме. Балет-
ная труппа, наконец, сложилась, ребята 
не просто выросли профессионально, 
но сработались вместе. Отсюда та син-
хронность, слаженность, которой так не 
хватало еще совсем недавно в других 
постановках. Кстати, президент Дагеста-
на Муху Алиев, присутствовавший на 
премьере, не мог поверить, что танцуют 
именно артисты театра. «Это из "Лезгин-
ки" танцоры?» – спросил он Мурада Каж-
лаева. «Нет! Это все наши собственные 
кадры! Только из театра ребята», – с гор-
достью ответил маэстро. 

Режиссером этой постановки высту-
пил Ислам Казиев. И если у Оздоева во-
калисты затанцевали, то у него они стали 
играть, работать с реквизитом, научились 
выражать переживания своих героев по-
рой только взглядом, жестом, улыбкой. 
Что уж он такое сумел найти в каждом, ка-
кие струны задеть, на какие кнопочки на-
жать, но спектакль получился режиссер-
ски продуманным, цельным. Кто бы мог 
подумать, что Тагир Курачев (исполни-
тель роли Загида) – заслуженный артист 
России, лауреат множества фестивалей, 
неизменно представляющий нашу респу-
блику на мероприятиях самого серьезно-
го уровня, всегда такой солидный и суро-
вый, обладает незаурядным комическим 
даром! Преуспевающий делец районного 
масштаба, любвеобильный Загид Заги-
дов в его исполнении заставляет зрите-
лей смеяться до слез. И образ на первый 
взгляд несколько схематичный, образ-
штамп можно сказать – ведь получается 
как-то у артиста сделать его таким живым 
и полнокровным, что к концу спектакля 
этому ловеласу-неудачнику, оставшему-
ся у разбитого корыта, даже начинаешь 
немного сочувствовать. В другом составе 
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эту партию исполняет народный артист 
Дагестана Мухсин Камалов, и его Загид – 
совсем другой. 

Разной получилась и заглавная геро-
иня. Валида в исполнении Мадины Ис-
маиловой – девушка упрямая и волевая, 
но, что называется, себе на уме. В ней 
много энергии, но она точно знает, куда 
именно ее направить – взбалмошной ее 
не назовешь. А вот у Светланы Мусаевой 
Валида куда более отчаянная и порыви-
стая, сначала делает – потом думает, как 
быть с тем, что в итоге получилось, дей-
ствует по ситуации. Но обе – одинаково 
обаятельны, обе органично смотрятся в 
этой роли.

Явных актерских неудач в этом спекта-
кле вообще нет. И в это трудно поверить, 
зная, как долго не могли найти исполни-
телей главных ролей, как неоднократ-
но заменяли состав того же вокального 
квартета (он вроде бы не участвует в раз-
витии сюжета, но без него действие бук-
вально рассыпается), как придумывали 
хореографические номера, мизансцены 
для массовки, составленной из артистов 
хора театра, а они все никак не могли по-

нять, что от них требуется, какого дей-
ствия ждут, какого движения – потому 
что привыкли петь, стоя на одном ме-
сте… Репетиции шли тяжело, зато в итоге 
мы получили не только динамичное дей-
ствие, но и запоминающихся персонажей 
второго и даже третьего плана. 

Но и солистов-вокалистов, и массов-
ку, и танцовщиков ведет необыкновен-
но красивая, искрящаяся, легкая (драй-
вовая, как сейчас принято говорить) 
кажлаевская музыка. Ведь это все-таки 
не инсценировка повести, а оперетта. 
Музыка, пара песенок, написанных для 
фильма, когда-то натолкнула Абу-Бакара 
на мысль об оперетте. Музыка сегодня 
вдохновляла главного художника театра 
Ибрагим-Халила Супьянова, художника 
по костюмам Хадижат Алишеву. Муса Оз-
доев отмечает, что на эту музыку «танцы 
ставились легко», а Ислам Казиев назы-
вает ее «чарующей».

Ну, а на создание этой музыки, как 
героев пьесы на самые отчаянные пос-
тупки, маэстро Кажлаева вдохновляла… 
любовь.

 оперетта 
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гульнара ярахмедоВа

КардиоЦентр: 
воздУХ, Море, тиШина…

Теперь и у нас, в Дагестане, поя-
вилось лечебное учреждение, 
где страдающие болезнями 
сердца смогут поправлять свое 

здоровье не в шумном городе, вдыхая вы-
хлопные газы автомобилей, а на окраине, 
где воздух куда как чище. И дело не только 
в чистоте воздуха. Новый «Республикан-
ский кардиологический центр» возвыша-
ется в районе загородного пляжа «Черные 
камни». его видно за версту – синяя кры-
ша, желтые стены «цепляют» взгляд. если 
б не надпись у парадного входа, то это 
аккуратное трехэтажное здание можно 
было бы легко принять за санаторий. 

Сегодня, когда смертность от сердечно-
сосудистых заболеваний стоит на первом 
месте не только в стране, но и у нас в ре-
спублике, создание центра очень кстати. 
его строительство (заказчиком является 
Правительство Дагестана) началось еще 
в 2003 году, а торжественное открытие 
пришлось на самый конец 2008-го. В це-
ремонии принял участие и Президент ре-
спублики Муху Алиев, который обратил 
внимание, что подобного медицинского 
учреждения нет не то что в Дагестане, но 
и во всем Южном федеральном округе. 

– У нас созданы все условия для оказа-
ния эффективной и оперативной помощи 
больным. Предусмотрена система пожар-

ной безопасности. Сооружены котельная 
и артскважина с горячей водой, очист-
ные сооружения с автономным биологи-
ческим циклом, – знакомит меня с под-
ведомственным ему объектом главный 
врач центра, профессор Абдулла Маго-
медов.

Осматривая здание, мы прошли по эта-
жам. Внутри больница не менее впечат-
ляет, чем снаружи. Это почти лабиринт, 
где не мудрено заблудиться. Однако ни-
чего лишнего – все продумано до мело-
чей. Рассчитан каждый квадратный метр. 
«Вот здесь, – показывает врач, – преду-
смотрен приемный покой, это место для 
дежурной медсестры… ». 

центр рассчитан на 100 коек. Второй 
этаж – для «сердечников», которым не 
требуется хирургического вмешатель-
ства. Палаты одно-, двух-, трех- и четырех-
местные. В каждой – отдельный санузел и 
душевая. есть устройства для вызова мед-
сестер. Один из кабинетов специально 
отведен для ангеографа американского 
производства. Это медицинский аппарат 
нового поколения, позволяющий изучать 
сердце изнутри – в прямом смысле этого 
слова. Абдулла Ганаевич говорит, что с 
его помощью можно удалять тромб вну-
три коронарной артерии. Эта технологи-
ческая роскошь обошлась в более чем 40 
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миллионов рублей. «Такого ноу-хау 
нет на всем Северном Кавказе», – го-
ворит кардиолог. Здесь же на втором 
этаже расположена реанимация. Она 
просторна, здесь могут одновремен-
но находиться шесть больных. 

Третий этаж – кардиохирургия. 
Самое светлое и большое помеще-
ние – операционная. В ней можно 
производить одновременно четыре 
и более хирургических вмешатель-
ства. Аппараты искусственного кро-
вообращения позволяют остановить 
сердце во время операции на три 
часа. В новом медицинском учреж-
дении работают около 300 человек. 
Среди них как опытные врачи, так и 
молодые, подающие надежды спе-
циалисты. Кадры подбирались на кон-
курсной основе. 

Отдельный сектор в здании – столовая. 
Она оснащена всем необходимым. Здесь 
же – ряд больших холодильников. «В них 
хранятся скоропортящиеся продукты, – 
поясняет врач. – Меню у нас особенное, 
диетическое. На каждого пациента рас-
считывается в день по 53 рубля». 

есть в центре и VIP-помещения. Они 
находятся в отдельном корпусе. «Полю-
буйтесь!» – Абдулла Ганаевич по-хозяйски 
открыл дверь в одну из таких палат. Хотя 
слово «палата» здесь не совсем уместно, 
это, скорее, квартира. Спальня, зал, кух-
ня, и отдельно – процедурный кабинет. 
Ванная комната обустроена по послед-

нему слову техники. Душевая с эффектом 
сауны, умывальник и все остальное – ита-
льянского производства. 

VIP-комнаты располагаются на отдель-
ных этажах. Но есть палаты и «покруче». 
Как оказалось, апартаменты со знаком 
«супер» занимают два этажа и предна-
значены для одного пациента. Люди со-
стоятельные, на которых, собственно, и 
рассчитано это больничное великолепие, 
несомненно, будут чувствовать здесь 
себя как на курорте. 

– Сколько же стоит такое комфорт-
ное лечение? 

– Лечение бесплатное, поскольку 
центр республиканский. Платить не-
обходимо только за сервис, – отвечает 

кардиолог. Но эту конкретную 
сумму руководитель центра не 
назвал. 

Профессионализм, стро-
гость, порядок – на этих трех 
китах построена работа ново-
го медицинского учреждения. 
Медики заботятся о том, чтобы 
сердца их пациентов работали 
как часы. Улыбки на их лицах, 
доброе отношение к больному 
– уже половина лечения. Свои-
ми врачами пациенты кардио-
центра довольны. Впрочем, 
как и всем остальным. И бы-
стро идут на поправку. Да и ме-
сто располагает – чистый воз-
дух, тишина, море…
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– Как дела, Омари? Ощущает ли ваша 
фирма экономический кризис?

– Одно могу сказать: работы стало 
больше. Ведь компания «Форема-Кухня» 
- лидер российского производства кухон-
ной мебели. Да и достигнутые успехи, и  
социальные проекты, реализуемые ком-
панией, не позволяют расслабляться. В 
прошлом году в Москве работала Меж-
дународная выставка «Мебель-2008» с 
участием 1200 фирм из 36 стран. И наша 
«Форема-Кухня» получила Гран-при, хотя 
в выставке участвовали и именитые фир-
мы со столетним стажем. Для российской 
фирмы с 14-летней биографией – это 
большой успех. есть намерение исполь-
зовать это обстоятельство в работе соз-
данного нами общественного движения 
«Дагестан без сирот».  Уверен в успехе, 
мы сумеем привлечь внимание земляков 
к острейшим проблемам сиротства. За-
планировано строительство центра об-
разования для приобретения сиротами 
профессий. Кстати, каждый, кому инте-
ресна деятельность общественного дви-
жения «Дагестан без сирот», может зайти 

оМари КаЛаев знает, 
в ЧеМ сМЫсЛ жизни
на страницах нашего журнала не 

раз рассказывалось о благотвори-
тельной деятельности успешного даге-
станского бизнесмена омари Калаева, 
работающего в москве. В частности, о 
проводимых им акциях по развитию 
дагестанских культурных традиций, о 
его вкладе в решение проблем детей-
сирот. но что он сам думает о своей дея-
тельности успешного предпринимателя 
и мецената? С ним беседует наш москов-
ский корреспондент. 

на наш сайт и принять в ней активное 
участие www.dagestan-bez-sirot.ru

– На первом в Дагестане сборе 150 
дагестанских художников в горах со-
стоялся праздник талантов. Выставка 
стала событием. Чем было продикто-
вано проведение этого биеннале?

– Природа в горах вдохновляет худож-
ника на творчество и размышления. Им, 
художникам разных направлений, надо 
было собраться, пообщаться, узнать о 
планах друг друга, ощутить свою востре-
бованность. Нужно развивать искусство, 
помогать культуре, чтобы не возрожда-
лась в душах ненависть. Собирались не 
напрасно, и будем теперь собираться 
через каждые два года, проводить кон-
курсы, аукционы, премирования. Думаю, 
постепенно проложим дорогу и в выста-
вочные залы больших городов и столиц.

– Прав был Федор Достоевский, гово-
ря, что красота спасет мир?

– Конечно, прав. Сегодня в мире из-
лишне много жестокости, зла. Поэтому 
мы должны помогать художникам, пев-
цам, композиторам, всем деятелям куль-
туры, чтобы они спасали нас от духов-
ного опустошения, черствости, эгоизма. 
Они помогут, я в этом уверен, увидеть в 
этом мире красоту, гармонию, доброту, 
любовь. А это самое главное в жизни. 

– Откуда такая уверенность?
– Я не родился таким самоуверенным, 

а стал им постепенно. Вначале рождается 
идея, размышляя над ней, анализирую ее 
полезность применительно к большому 
числу людей, начинаю думать о способах 
ее реализации. И спрашиваю себя: «А на 
какие жертвы (временем, финансами, от-
дыхом и т.п.) я готов пойти во имя такой 
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реализации?»  если чувствую, что готов, 
то действую решительно и уже не до-
пускаю сомнений. Нахожу одержимых и 
трезвомыслящих сторонников идеи. И 
тогда все преодолимо.

– У кого можно этому поучиться?
– У односельчан – ветеранов войны. 

Они выходили из самых невероятных 
положений, и потому к ним надо идти за 
уроками жизни. Они владеют бесценным 
опытом. У аксакалов нужно учиться от-
ветственности слов и действий. В этом 
соль жизни. Никакие дипломы и звания 
не помогут быть достойным человеком. 

– Кстати, что с идеей о развитии в 
нашей республике туризма?

– Она будет реализована. С этой целью 
я с друзьями совершил поездку в цума-
динский район. Побывав во многих стра-
нах мира, уверяю: мало мест в мире мо-
гут соперничать с его красотой. Там люди 
разговаривают на шести бесписьменных 
языках. Край водопадов, минеральных 
источников, висячих мостов и изуми-
тельной доброты и красоты жителей. Ни-
где так не отдохнуть душой и телом, как 
в горах у цумадинских водопадов. Пора 
совершать паломничества на свои вер-
шины!

– Не приходилось ли слышать: «А за-
чем тебе все это надо?»

– Скептиков всегда немало, которые 
полагают, что это мне нужно для приоб-
ретения каких-то благ. ерунда. Я люблю 
свободу и ценю ее в других. Хочу помочь 
культуре нашего народа в меру своих 
возможностей, сил, понимания. И фоль-
клорный фестиваль «Шунудаг» я не при-
ватизировал. Буду рад любому, кто про-
ведет следующие фестивали и биеннале. 
Поделюсь своим опытом. 

В этом году на фестивале 11-13 июля 
мы соберем талантливых детей, в том 
числе и из домов сирот тоже. Кстати, вы-
пускник Избербашского дома сирот стал 
студентом знаменитого Сорбонского уни-
верситета. До него там учился в прошлом 
веке только незабвенный Джалалэддин 
Коркмасов – глава Дагестана в самые 
бурные годы революции.

– Хочу вернуться к теме успеха… 
– Фундаментом успешности в любом 

деле являются знания, ответственность 
и контроль. если убрать любое из этих 
составляющих, успех невозможен. Надо 
научиться пользоваться возможностями, 
а не ожидать их, научиться не деклараци-
ям, а работать засучив рукава, напрягая 
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ум. Нужно быть справедливым и не жить 
за чужой счет; не лгать, не болтать и зара-
батывать честно. Эти древнейшие истины 
имеют абсолютную ценность. Деньги дела-
ют меня свободным и дают возможность 
реализовывать полезные людям идеи. 
Для меня важно разработать механизм 
и философию самореализующегося биз-
неса. Вначале абсолютно всю ответствен-
ность по бизнесу я брал на себя, а ныне я 
не бываю на работе иногда по 2-3 месяца, 
и фирма успешно развивается, ибо все ее 
работники несут ответственность и кон-
тролируют друг друга без моего участия. 
И я вовсе не самоустранился. Я в курсе 
всего происходящего. Но мои коллеги са-
мостоятельные и очень ответственные 
люди, они не нуждаются в моем опекун-
стве. Фирма «Форема» стала для них род-
ной. Мы планируем построить семейный 
поселок для сотрудников фабрики. Завер-
шается строительство гостиницы для них 
на берегу Черного моря. Наша фирма со-
циально ориентирована. 

– А каково поведение в кругу семьи?
– Не диктатора – это точно. Гармония, 

взаимопонимание и взаимоуважение, 
взаимопомощь, свобода и свободомыс-
лие – вот мой девиз в семье! Стараюсь 
выработать у детей ответственность во 
всем. Кажется, мне это удается. Дети со 
мной общаются как с равным. Дочка Ру-
кижат – музыкант и журналист – очень 
ранимая, не терпящая несправедливо-
сти. У нее уже своя семья. Живут они в 
Махачкале. Хороший, заботливый муж, 
это ее выбор. Скоро стану дедушкой, и 
этому безмерно рад. Младшая дочка – 
еще школьница, учится в Англии. Очень 
самостоятельная и очень целеустрем-
ленная девочка. Мы с ней большие дру-
зья. Я уверен в ней. Кстати, мои дети не 
приобретают вещей, не нужных им в по-
вседневной жизни. А для сына Мурада я 
не ворчливый старик, а старший друг. Он 
серьезный парень. Захотел заняться ре-
сторанным бизнесом. Учился, стажиро-
вался и работал в Москве и за рубежом, а 
пришло время – сам пошел в военкомат. 
Сейчас служит в российской армии. Я был 
у него. Он доволен. И я горд за сына, но 
об этом я ему еще не сказал.

– Значит, ты – счастливый человек?
– Да, я счастлив и, дай Бог, чтобы это 

было всегда. У меня умная, многотерпе-
ливая и очень активная жена. Друзья мне 
говорят, что Земфира могла бы успешно 
возглавлять любую фирму. Но на ней за-
бота обо всей нашей семье – это тоже ра-
бота немалая. Она моя односельчанка, с 
высшим техническим образованием. Но 
мы с ней и пчеловодством, и строитель-
ством занимались. Я ведь окончил строи-
тельный факультет Воронежского уни-
верситета. Многое пришлось испытать. Я 
очень ей благодарен за все!

– К успешным людям не иссякает, го-
ворят, поток просителей финансовой 
помощи. Это так?

– Да. Но я сразу определяю, что это за 
проситель. Спрашиваю: «Почему ко мне, 
а не к своему брату, или мужу, или дру-
гому родственнику?» Щедрость может 
испортить человека, сделать его попро-
шайкой. Я спрашиваю: «А что ты сам сде-
лал, чтобы разрешить свои проблемы? 
Не мне же удовлетворять твои прихоти». 
если у кого-то нет возможности постро-
ить Эйфелеву башню, то и не нужно за это 
браться или строить ее за счет других. 

– Задам вечный вопрос: в чем смысл 
жизни? 

– Я вижу его в удовлетворении своего 
любопытства, в созидании, в улучшении 
существования своей семьи честным пу-
тем, в оставлении доброго следа. Надо 
защищать природу и нравственность. 
Смысл и в сохранении своей индивиду-
альности, в способности не подавлять 
индивидуальность других. Жить в любви 
и согласии с самим собой и с окружающи-
ми тебя людьми! 

– Что хотелось бы пожелать даге-
станцам?

– Счастье нужно строить вместе. Сы-
тость не синоним благополучия. Счастли-
вым может быть и шакал после очеред-
ной добычи. Но в человеческом обществе 
нужно думать не только о себе, но и о тех, 
кто рядом, в конечном счете – о своем на-
роде. 

Беседовал 
Магомед АБДулхАБИров

 личноСть 
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Пару лет назад костюмы и 
украшения из собрания 
Дагестанского государ-
ственного объединен-

ного историко-архитектурного 
музея (ДГОМ) в течение двух с 
лишним месяцев экспонирова-
лись в Ростове-на-Дону. Восторгу 
зрителей не было предела, они оха-
ли и ахали перед каждой витриной с 
серебром, восхищались простотой кроя 
платьев, подчеркивающей богатство 
ткани. 

Позже ДГОМ представил даге-
станскому зрителю уже совре-
менные, но созданные на основе 
традиционных костюмов, наря-
ды – коллекцию Веры Агошкиной 
«Остров женщин». А нынешней вес-
ной в музее можно увидеть выставку 
женских головных уборов. По словам 
куратора выставки, хранителя отдела 
тканей ДГОМ Дианы Гамзатовой, когда 
головные уборы демонстрируются 
как часть всего костюмного ансам-
бля – они, что называется, теря-
ются, воспринимаются только как 
дополнение к платью: «А ведь го-
ловной убор несет в себе больше 
информации, чем одежда», – гово-
рит Диана. Так родилась идея этой 

выставки – привлечь внимание именно 
к традиционным дагестанским голов-

ным уборам, показать их самоцен-
ность, уникальность, красоту. 

Помимо самих уборов и пола-
гавшихся к ним (или даже являв-
шихся их частью) украшений в экс-

позицию также вошли живописные 
и графические работы таких масте-

ров нашего изобразительного искус-
ства, как Галина Конопацкая, Василий 
Колесников, Николай Лаков, Джемал, 

Сраждин Батыров (часть полотен спе-
циально для выставки предоставле-
на Дагестанским государственным 
музеем изобразительных искусств 
им. Патимат Гамзатовой (ДМИИ)), 
а также старинные фотографии из 

собрания ДГОМ. Фотографии эти 
настолько уникальны и невероятно 

притягательны, что могли бы составить 
отдельную экспозицию. 

Вот портрет молодой женщины – 
черно-белый, небольшого форма-

та, но в нем столько экспрессии, 
характера, информации! «Ханша 
Рейганат Бике, супруга флигель-
адъютанта полковника Ибрагим-
Хана, дочь князя Абу Муселим 

Хана Шамхала Тарковского» – гла-
сит витиеватая подпись на паспарту. 

ЧоХто, тостар, КIаз – 
парЧоваЯ росКоШЬ, 
сереБрЯное БоГатство…

Влада БеСАРАБ, 
фото Артема ГАПУРОВА

 бЫлое 
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Но и без подписи, по богатству 
костюма, обилию украшений, 
по самой позе, в которой сидит 
эта женщина, кокетливой, но ли-
шенной жеманства, понятно, что 
перед нами не просто горянка, а 
Дама. 

У женщин-вихлинок, запечат-
ленных заезжим фотографом у 
дороги на краю поля, у девушки 
с кувшином, полным воды (вид-
но, что ей тяжело его держать), 
остановившейся на аульской 
тропинке перед камерой, – при 
всем благородстве жестов и при-
родной грации нет и не может 
быть такой аристократической 
осанки, такого прямого жест-
кого взгляда, взгляда женщины 
довольной своим положением 
в обществе, гордящейся своим 
происхождением, принадлежно-
стью к высшей касте. И каждая 
складка ее наряда, каждый за-
виток орнамента на браслетах и 
кольцах, каждая деталь призва-
ны подчеркнуть, кто она такая.

Что больше всего удивляло 
и удивляет людей, впервые ви-
дящих старинные женские ко-
стюмы народов Дагестана, так 
это отсутствие чадры или па-
ранджи или еще какой-нибудь 
накидки, закрывающей лицо, а 
то и всю фигуру горянки. И при-
ходится объяснять, что жизнь 
в горах сурова, что это в Сред-
ней Азии женщина не выходи-
ла за пределы своего двора, а 
нашей горянке приходилось и 
за водой по горным тропинкам 
ходить, и за хворостом, и в ого-
роде работать, и за скотиной 
ходить – какие уж тут чадра с 
паранджой – под ноги смотреть 
надо, а то того гляди упадешь-
разобьешься. Поэтому и тради-
ционные платья у нас короткие, 
порой едва прикрывающие ко-
лено: в долгополом-то пойди 
полазай по горам. Ничего ведь 
просто так, из ниоткуда, не про-

исходит – все продумано, выверено и 
проверено веками, все очень функцио-
нально и рационально. И никакая чадра 
сюда ну никак не вписывалась. 

Дагестанки носили чохто – этот чепец с 
мешочком для кос мог быть разного кроя, 
шился из разных тканей, дополнялся теми 
или иными украшениями, характерными 
для каждого народа, а то и для каждого 
селения. Любили наши прапрабабушки 
и разнообразные платки, косынки, шали 
и покрывала. От тончайших паутинчатых 
плетеных тостаров, что до сих пор носят 
кокетки в некоторых кумыкских селени-
ях, до тяжелых шерстяных то ли платков, 
то ли пледов, которые пожилые аварки и 
сейчас предпочитают любым пальто. Но 
по большому счету традиции изготовле-
ния и ношения головных уборов наши 
горянки давно утратили. Только кубачин-
ки по-прежнему носят кIаз – белое, рас-
шитое золотыми узорами покрывало, 
повязываемое особым способом (к нему 
прилагалась особая же, так называемая 
платочная, цепь, аналогов которой нет 
нигде в мире). Остальные давно отдали 
предпочтение ярким платкам и шарфам, 
удобным и функциональным в услови-
ях современной жизни. И даже те, кто по 
идее является хранителем наших тради-
ций, кто должен беречь их и передавать 
следующим поколениям, порой подменя-
ют настоящее традиционное псевдофоль-
клорным новоделом, смешивают, как го-
ворится, французское с нижегородским. 

Так, на одной из артисток республи-
канского Дома народного творчества, 
выступавших на открытии этой выстав-
ки, был надет, можно сказать, класси-
ческий балхарский костюм, вот только 
на голове красовался странный кону-
сообразный головной убор, расшитый 
для пущей «дагестанскости» серебром. 
Нечто подобное (правда, без серебра) 
носили западноевропейские дамы во 
времена Средневековья, что-то похожее 
встречается у казахов и других степных 
народов, но балхарки уж точно обхо-
дились без этой башни на голове. У них 
были так называемые «рогатые» чохто. 
Они, кстати, на этой выставке не пред-
ставлены, хотя и без них экспозиция 
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очень насыщенная, несмотря на то, что 
уместилась в одном зале.

Помимо упомянутых выше кубачин-
ских кIазов (опять же из фондов ДМИИ), 
тут есть и датируемое началом XX века 
головное покрывало из с. Усиша (оно 
использовалось в свадебном ритуале 
– сакральные орнаменты должны были 
защитить невесту от сглаза), и ругуд-
жинский маргъал, на котором жемчуж-
ная вышивка (слово «маргъал», соб-
ственно, и означает – «жемчуг») хоть и 
потускнела от времени, но не утратила 
своего очарования. Так непохожи друг 
на друга узоры на платке «бадыржан» 
работы кумухских мастериц, и орна-
мент на громадных височных серьгах-
лунницах, которые прикрепляли к 
своим чохто андийские женщины. А 
на тиндало-богулальские чохто (чух-
тур) не набрасывали платков, чтобы 
видны были прикрепленные спереди 
большие серебряные кольца: их носи-
ли постоянно, лишь по случаю траура 
или старости снимая по одному кольцу 

с каждой стороны. Налобно-
теменную часть чохто гидат-
линских женщин украшали 
большие ажурные серебря-
ные пластины, а у цухуров 
и закатальских аварцев, а 
также некоторых лакцев 
чепец расшивали мелкими 
серебряными трубочками, 
похожими на современный 
стеклярус. А где-то платки 
оборачивали вокруг головы, 
как чалму… 

Многое о дагестанской 
женщине можно было узнать, 
взглянув на ее головной убор: 
и в какой местности она роди-
лась и живет, и сколько ей лет, 
и замужем ли она, и сколько 
у нее сыновей, и все ли они 
живы... Даже то, как накинут 
(повязан) обычный платок, 
имело значение. Многое нам 
сегодня уже не понять, не 
разгадать. Например, зачем в 
некоторых высокогорных се-
лах, выходя замуж, женщина 
брила голову – понятно, что 
из гигиенических соображе-
ний, но еще – в знак подчи-
нения мужчине или, наобо-
рот, равенства с ним? И зачем 
нужна была эта кожаная лен-
та под подбородком – чохто 
держится и без нее, а она (как 
и подбородочная цепь, рас-
пространенная у некоторых 
народов Южного Дагестана), 
вызывая ассоциации с кон-
ской упряжью, возможно, 
символизировала ту же по-
корность, подчиненность. 

Конечно, вся эта парчовая 
роскошь, это серебряное бо-
гатство не носились в повсед-
невной жизни, а хранились в 
сундуках, оттуда извлекались 
только по большим праздни-
кам. Так же и в музее хранили-
берегли эти драгоценные 
экспонаты, чтобы однажды до-
стать и показать всем нам.

 бЫлое 
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Уроженец селения Нижнее Казанище 
Али Мустафаев – бывший комсомоль-
ский работник, затем проработавший 
35 лет лесоводом, а потом 8 лет заве-

дующим отделом Буйнакской районной адми-
нистрации, стал с некоторых пор ощущать вну-
треннее беспокойство – будто не сделал он еще 
что-то очень важное. Будучи человеком эруди-
рованным, от природы любознательным, боль-
шим патриотом родного села, он постепенно 
пришел к мысли, что с течением 
времени на глазах уплывает, как 
вода сквозь песок, история села, 
традиции его жителей, память 
о выдающихся односельчанах, 
живших и до революции и после 
нее. Как же так? Неужели все это 
должно кануть в Лету? Историю 
страны, историю республики 
молодое поколение худо-бедно 
знает, а родного села – нет. Вы-
вод напрашивался сам – надо 
создать «Музей истории селе-
ния Нижнее Казанище». 

Легко подумать, легко и ска-
зать, а вот сделать… Интуи-
тивно начал с идеологической 

подготовки к осуществлению этой идеи своих 
земляков. И тех, кто работал в Буйнакске, и в 
самом селе. Не одно такое «толковище» состоя-
лось. Все, конечно, не против, но реальные шаги 
должен был делать, как это обычно бывает, кто-
то один. Понятное дело, что этот один – он, Али 
Мустафаев. На обговоры и разговоры, на хожде-
ния по инстанциям, на преодоление сопротив-
ления (было и такое) ушло три-четыре года. И 
вот, наконец, выделено в нижнеказанищенском 

Дворце культуры помещение – 93 
квадратных метра, зал на втором 
этаже здания; готовы помогать 
друзья из Буйнакского краеведче-
ского музея, сельчане приветству-
ют – действуй! И опять он один, 
только теперь уже в зале – пусть 
и пустом. Слова поддержки очень 
важны, но они не материализуются 
в музейную экспозицию. Опять во-
прос – с чего начать? Нужны время, 
силы, деньги, энтузиазм земляков. 
Опять это должен обеспечить он. 
Что ж, сам все затеял. 

И он снова обратился к одно-
сельчанам. Выступал в совете 
старейшин, в газете, в сельских 

аЛи МУстаФаев: 
Лесовод и… 
МУзеЙнЫЙ раБотниК

далгат ахмедханоВ
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школах и везде, где удавалось 
привлечь внимание людей к 
идее создания музея. И за 5 лет 
– с 2000 по 2004 годы – в пустом 
зале родился музей. Сколько 
для этого понадобилось хло-
пот, знает только Али Султан-
Гереевич. Наконец он решил, 
что сделал то, что задумал. Пять 
лет работы в музее на обще-
ственных началах, а это значит 
– свое время, силы, деньги, бес-
конечные заботы. Может, те-
перь содержать готовый музей 
возьмется государство?

Али Мустафаев решил по-
дарить свой музей Министер-
ству культуры республики. Спе-
циалисты приехали, посмотрели, поздравили с 
успехом, но принять безвозмездный дар согла-
сились при одном условии: руководить музеем 
в качестве директора-заведующего филиалом 
Дагестанского государственного объединенно-
го музея должен он сам – Али Мустафаев. Ина-
че, резонно решили в Махачкале, возникает 
опасность, что дело его рук может заглохнуть 
в равнодушных руках постороннего человека. 
Поразмыслив, Али Султан-Гереевич согласился. 

С тех пор прошло еще 4 года. Сегодня в «Му-
зее истории селения Нижнее Казанище» хранит-
ся более тысячи экспонатов, рассказывающих 
о социально-экономическом развитии не толь-
ко села, но и Буйнакского района. В огромном 
шкафу хранятся в папках сведения о трехстах 
участниках музейной экспозиции. А сама экс-
позиция имеет пять условных разделов: Ниж-
нее Казанище до 1919 года, в годы революции и 
гражданской войны, установления советской 
власти и строительства социализма, годы 
Великой Отечественной войны и отдельный 
раздел – сельские тухумы. есть в экспозиции 
и подотделы: образование, земледелие и т.п. 
При музее работает совет интеллигенции села, 
здесь проводятся различные встречи, экскур-
сии; традицией стало проведение первых уро-
ков истории для пятиклассников, и не будет 
преувеличением если сказать, что музей пре-
вратился в центр патриотического воспитания 
молодежи. 

Нижнее Казанище – одно из самых крупных 
сельских населенных пунктов в республике. 
Оно всегда было очень заметным в Дагестане. 

В 1886 году в нем насчитывалось 
4600 жителей, сегодня – более 11 
тысяч. Среди выходцев из этого 
села немало известных всему 
Дагестану людей – ученых, по-
литиков, литераторов, людей ис-
кусства, специалистов в разных 
областях народного хозяйства. 
Были таковые и до революции. 
Например, Абусупиян Акаев 
(1872-1931) был известен свои-
ми трудами как светский и рели-
гиозный ученый и за пределами 
России. В музее демонстрирует-
ся, кстати, перед его портретом 
и принадлежавший ему теле-
скоп. А. Акаев был репрессиро-
ван при Советской власти, что 

не умаляет, а добавляет ему достоинства. Музей 
в воспитании юных сельчан совершает свое бла-
гое дело. 

Однако не обходится и без проблем. Работал 
раньше в теперь уже государственном музее 
вместе с заведующим и научный сотрудник, ко-
торый при какой-то очередной реорганизации 
был сокращен. И остался работать на всех долж-
ностях – административных, научных и мелких 
хозяйственных – один человек – сам заведую-
щий. Вот и не говори после этого, что всякая 
инициатива у нас наказуема. Что ж, взялся за гуж 
– не говори, что не дюж, как гласит пословица. 
Однако ж, как гласит другая: соловья баснями 
не кормят. Али Мустафаев сейчас, помимо своих 
обычных музейных хлопот, озабочен опять хож-
дением по инстанциям, стремясь восстановить 
статус-кво. ему обещают. И он ждет. Пусть ему 
сопутствует удача.

 хранитель иСтории 
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Трудно писать о человеке, который 
только-только ушел из жизни. Трудно по-
тому, что его многие знают, и рассказывая 
о том, какой большой вклад внес человек 
в развитие своего дела, боишься что-то 
упустить. Только мне совсем не хочется 
писать некролог, потому что работа жур-
налиста Декабря Бейбутова говорит сама 
за себя. Не хочется говорить о том, что 
«покойный был хорошим товарищем и та-
лантливым журналистом». Воспоминания 
– дело другое, когда в памяти всплывают 
не профессиональные качества, вроде 
высокого уровня оперативности, а при-
щур глаз, какие-то совершенно несерьез-
ные диалоги…

МУаЛиМ 
даГестансКоЙ 
жУрнаЛистиКи

наталья шКандЫба, 
корреспондент «риа новости»:
«Больше всего меня поражала его 

улыбка и… прищур глаз. Эдакий с хитре-
цой, лукавый, смеющийся и жутко энер-
гичный. Заразительный. Даже когда мы 
с ним обсуждали серьезные вещи (гром-
кое убийство, перестрелки, политические 
перестановки или планируемый визит к 
врачу), он вдруг улыбался, подмигивал, и 
становилось понятно, что все говоренное 
– ерунда. Что, конечно же, все будет хоро-
шо, даже замечательно, потому что иначе 
и не может быть.

Мы частенько о чем-нибудь спорили. 
В основном по телефону. Потому что я 
редко находила время к нему заходить. 
Но после многодневных телефонных пре-
ний стоило появиться на пороге его зава-
ленного всякими интересными вещами 
кабинета, как навстречу тебе "плыла" 
улыбка и смеющийся взгляд. И все разно-
гласия оставались там, за порогом, где-то 
в блуждающих телефонных сигналах. А 
здесь и сейчас были улыбки, чаепития, 
советы, интересные истории и куча по-
зитива.

декабрь бейбутов родился в 1934 году 
в селении хрюг ахтынского района. 

В 1959 году окончил дагестанский госу-
дарственный университет. В начале сво-
ей творческой карьеры работал в газете 
«дагестанский университет», затем на 
различных должностях в областной газе-
те «Комсомолец дагестана». член Союза 
журналистов россии с 1963 года, он с 1966 
года был собкором Центрального теле-
видения и радиовещания в дагестанской 
аССр, а с 1996 года работал собственным кор-
респондентом риа «новости» в дагестане. 
заслуженный работник культуры россий-
ской Федерации, был награжден орденом 
дружбы. В декабре 2008 года бейбутов был 
представлен на соискание государственной 
премии республики дагестан в области пу-
блицистики за книгу «я – собкор дагестана».

Саидат МАГОМеДОВА
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Как-то незаметно его "уроки репортерской 
жизни" стали такими простыми составляющи-
ми жизни моей, что кажется, будто мы работа-
ли вместе не год, а уже очень и очень давно.

Он мог звонить раз по пять или семь на 
дню:

– Ты эту новость не проворонила? Переда-
ла? А туда-то позвонила? А вот это отметила?

– Надо бы поехать с МЧСовцами на Терек, 
посмотреть, как там с паводком. Хороший ре-
портаж можно сделать, красивый.

– У меня для тебя спецзадание. Хватит за-
ниматься криминалом. Скоро день первой 
борозды. Напиши побольше и покрасочней. 
Я тебе могу пару интересных историй под-
бросить.

– Ну почему ты туда не позвонила?! Неуже-
ли не понимаешь… Не стал говорить? Сейчас 
я ему звякну, он у меня разговорится!..

Эти звонки могли раздражать, нервиро-
вать, но в то же время их жутко не хватало, 
они были важны и для профессионального 
развития, и для личного. Когда на моем теле-
фоне после очередной "новости на экран" не 
высвечивалось "Декабрь Бейбутов", я начи-
нала звонить ему сама – практически с теми 
же вопросами и предложениями…

Однажды он мне сказал: "Журналистика 
– это не профессия, это жизнь. И я вижу эту 
жизнь в твоих глазах, поэтому и хочу рабо-
тать с тобой". Это до сих пор самая лучшая и 
дорогая оценка моей журналисткой деятель-
ности».

алик абдулгамидоВ, 
собственный корреспондент первого 

канала тВ на Северном Кавказе, член об-
щественной палаты рд:

«Керимыч был очень светлым, добрым че-
ловеком, он притягивал к себе окружающих. 
Даже те, у кого были сложные проблемы, по-
сле пяти минут общения с ним чувствовали 
облегчение, даже если проблемы и не уда-
лось решить. Он был всегда подтянут, улыб-
чив, открыт, и когда к нему обращались люди, 
он, не жалея своего времени, советовал, слу-
шал, обсуждал. если к нему обращался моло-
дой человек, он в свойственной ему манере, 
с чувством юмора говорил: "Сынок, жизнь – 
это, в принципе, сложная штука, но из любой 
ситуации можно выйти достойно!". Керимыч 
имел много друзей, он умел дружить. Согла-

ситесь, в наше быстротечное время, когда нет 
ни минуты на спокойные разговоры, это до-
стойно уважения.

Самое удивительное, что он умудрялся за-
поминать имена детей, внуков своих знако-
мых, и при каждой встрече интересовался, 
кто как учится, у кого как сложилась судьба, 
чем он может помочь. И это касалось не толь-
ко его друзей… Он никогда не забывал геро-
ев своих материалов – будь то простой чабан 
или самый высокопоставленный чиновник. 
Почти 50 лет Керимыч сопровождал своих 
героев, наблюдал за их ростом, как склады-
вается их жизнь. Для него герой статьи – это 
не отработанный материал, а человек, с кото-
рым он поделил хлеб, человек, за чью судьбу 
он нес ответственность. 

У Керимыча был энциклопедический склад 
ума, он знал вещи, о которых мы, стыдно при-
знаться, даже понятия не имели. Не было ни 
дня, чтобы он не "колдовал" над кроссворда-
ми: каждый день он шел в киоск и покупал 
кипу газет с кроссвордами. Это было его хоб-
би. А еще…если б он не стал журналистом, то 
обязательно бы стал художником – и такой 
талант у него был! еще он мог плотничать. Все 
домашние дела от электропроводки до почин-
ки замков он выполнял сам, даже профессио-
налов мог научить, как сделать это лучше. 

Сейчас в голове сумбур… О Декабре Бей-
бутове много можно сказать, вспомнить, но 
очень тяжело свыкнуться с мыслью, что его 
уже нет. Я привык каждый день звонить ему, 
заходить в гости. Он заряжал меня энергией, 
таким жизнелюбием, которого многим сегод-
ня не хватает…»

Корпункт, кабинет Бейбутова – это место, 
куда приезжали не только его коллеги, но и все 
его герои, просто люди со своими проблема-
ми. Бейбутов – это особый брэнд, как говорят 
его коллеги, целая эпоха. Он ассоциировался 
с Дагестаном, как в ряде таких людей, как Ра-
сул Гамзатов. Недаром они дружили семьями, 
очень хорошо друг друга понимали. Федор 
Завьялов, корреспондент ИТАР-ТАСС, часто 
подтрунивал над Декабрем Керимовичем, на-
зывая его муалимом. Но в этой шутке было 
слишком много правды: Бейбутов останется 
в памяти учителем и наставником, и в памя-
ти будут всплывать все чаще прищур глаз и 
какие-то совершенно несерьезные диалоги…

 память 
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Это был феноменальный чело-
век. На его счету 4 мировых ре-
корда, в том числе прыжок из 
стратосферы. ему удалось сде-

лать в те годы невозможное: за один день 
совершить 53 прыжка. Сегодня никого не 
удивляет, что горские парни становятся 
моряками-подводниками, летчиками, 
парашютистами, даже космонавтами. А в 
далекие 30-е прошлого столетия профес-
сия летчика или парашютиста была экзо-
тической. Вся страна знала своих героев 
– Громова, Чкалова. Все мечтали о небе, 
о самолетах. 

По прошествии стольких лет трудно 
сказать, о чем мечтал казикумухский маль-
чик Наби Аминтаев. Свидетелей почти не 
осталось, а скудные газетные публикации 
на сей счет ничего не сообщают. Из скупых 
фактов биографии героя известно, что он 
рано потерял отца, в 12 лет ушел из род-
ного аула и стал воспитанником военно-

Марина ПРИГАРО

наБи аМинтаев 
и предЧУвствие КосМоса

В московском доме национальностей 
дагестанская диаспора отметила 

100-летие со дня рождения легендарно-
го испытателя парашютных систем наби 
аминовича аминтаеВа. 

подготовительной школы в Баку. А через 
5 лет – курсантом московской военно-
инженерной школы. Затем – резкий по-
ворот к кавалерии – командир взвода 
РККА. И уже в начале 30-х – командир 5-й 
кавалерийской дивизии и Дагестанского 
отдельного кавалерийского дивизиона. 
Говорят, он был смелым и отважным кава-
леристом, превосходным наездником, а 
его виртуозной джигитовкой восторгался 
сам Семен Михайлович Буденный. Может, 
так и остался бы в кавалерии навсегда. Но, 
наверно, где-то в глубине души жила меч-
та, хотя путь к ней оказался извилистым.

И однажды Наби поднялся в небо. 
Это определило его дальнейшую судьбу. 
Школа летчиков в Оренбурге, в 24 года – 
летчик-наблюдатель ВВС. А дальше – Во-
енно-воздушная академия имени Жуков-
ского, курсы инструктора парашютного 
дела в Воронеже. Именно в Воронеже в 
1933 году он совершил свой первый пры-
жок. А в следующем, 1934-м, Аминтаев 
прыгнул с высоты 3000 метров, не рас-
крывая парашюта с длительной задерж-
кой в 30 секунд. 

 В 30-х годах в СССР начинается небы-
валая популярность парашютного спорта, 
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создаются учебные заведения, 
клубы. В 1931 году Советский 
Союз стал первым государством, 
создавшим воздушно-десантные 
войска, и вплоть до конца 20 
века эти войска были самые 
многочисленные в мире. Совет-
ская парашютная школа и по сей 
день считается одной из лучших 
в мире. Ни одна другая страна не 
подготовила столько чемпионов 
мира. 

Но первопроходцами все же 
были профессионалы, и один из 
них Наби Аминтаев, уникальный 
специалист по высотным прыж-
кам. Он с упорством овладевал 
техникой прыжка, постоянно 
увеличивая высоты. Он жил в ре-
жиме постоянного подвига, экс-
трима, чрезвычайности. Экстрим 
был его естественным состояни-
ем. Что за сила двигала этим недюжинным 
человеком, заставляя подвергать себя 
смертельному риску, преодолевать ре-
альную опасность и собственный страх? 
Мужество, уникальные человеческие воз-
можности, адреналин? Можно только до-
гадываться, глядя на его последователей 
– парапланеристов, дельтапланеристов и 
прочих любителей эстремальных видов 
спорта, заигрывающих со смертью.

Но в отличие от спортсменов Наби 
Аминтаев был испытателем и исследова-
телем. Первый мировой рекорд Аминта-
ев установил, прыгнув без кислородного 
прибора с высоты 7612 метров. Через год 
новый рекорд – с высоты 8126 метров. 
Третий рекорд – 20 октября 1937 года 
– прыжок уже из нижних слоев страто-
сферы – 10 тысяч. Так от прыжка к прыжку 
покорялись высоты упорному Аминтаеву. 
Забраться на такие высоты тогда казалось 
сверхфантастикой. Ведь стратосферой на-
зывается слой атмосферы на высоте от 
8-16 километров до 80 км от земли. Здесь 
почти не бывает облаков, воздух сильно 
разряжен, температура минус 55 граду-
сов, а ветер достигает ураганной скорости 
до 200-250 км в час. 

Конечно, первые прыжки были прос-
то в неизвестность, непроверенными. 

Отсутствие опыта нередко приводило к 
роковым ошибкам. Холод и ураганный 
ветер превращали одежду испытателя в 
лохмотья. Не спасал ни шлем, ни меховой 
комбинезон. На лицо приземлившегося 
парашютиста по воспоминаниям специа-
листов было страшно смотреть. Лишь сла-
бое представление о неимоверном риске 
дает эпизод, который описывает Герой Со-
ветского Союза Василий Романюк в своей 
книге «Заметки парашютиста»: 

«Однажды Аминтаеву разрешили вы-
полнить прыжок с высоты 10 тысяч ме-
тров. Эта высота была малообжитая па-
рашютистами, а когда Аминтаев достиг 
ее, то почувствовал слабость – оказалось 
неисправным кислородное оборудова-
ние. Аминтаев прекратил полет, исправил 
на земле повреждения и через час снова 
поднялся в воздух. Но на заданной высоте 
он опять почувствовал недомогание. Он 
понял, что в таком состоянии не сможет 
от начала до конца проанализировать все 
стадии прыжка. Парашютист дал сигнал 
летчику снизиться до 6 тысяч и увеличить 
подачу кислорода, восстановил силы, к 
нему вернулось хорошее самочувствие. 
Он в третий раз поднялся на высоту и вы-
полнил прыжок». 

Это очень лаконичное и по-мужски 
скупое описание оставляет «за кадром» 
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физические и моральные страдания парашю-
тиста. Но раньше и не принято было об этом 
рассказывать. Все были герои. Это на самом 
деле так. Без всякой иронии. Люди были на-
столько сильны духом и телом, что им в го-
лову не приходило описать точную картину 
своих ощущений и переживаний, чтобы не 
показаться слабыми, малодушными. Непрос-
то давались эти рекорды. И состоялись они, 
по большому счету, благодаря этому особому 
поколению людей.

Авиация развивалась стремительно, рос-
ли скорости самолетов, и это ставило перед 
парашютистами новые задачи. Так, скорость 
парашюта зависела от скорости самолета. В 
первые доли секунды она равна скорости ма-
шины, из которой выпрыгивает парашютист. 
Раскрытие в этот момент парашюта резко 
тормозит полет падающего парашютиста. И 
вызывает настолько большие перегрузки, что 
возникают опасения и за прочность парашю-
та, и за состояние человека.

Все это надо было изучать, просчитывать. 
Конструировать более прочные парашюты, 
уменьшать перегрузки, определять предель-
но допустимые для человека. Эти задачи 
решались не только в КБ, в медицинских ла-
бораториях, но и на аэродроме, в воздухе. 
Постоянные эксперименты с огромным рис-
ком для жизни были содержанием и смыслом 
работы парашютиста Аминтаева. За что он и 
был награжден орденом Ленина в 1936 году. 

И в годы войны он неутомимо совершен-
ствует технику прыжков, пишет инструкции, 
воспитывает бойцов-парашютистов ВДВ, за-
нимает руководящие должности парашютно-
десантных служб в различных армиях и 
Управлении ВВС. Совершает личные подвиги 
в боевых операциях, в глубоких и длитель-
ных рейдах в тыл противника. К 1945 году 
число прыжков Аминтаева достигло 1646. 
Такого количества не имел тогда ни один па-
рашютист мира. 

После войны, уже в августе 1945 года, он 
совершает затяжной прыжок с высоты 10 
435 метров. Из них 9 726 км он летел 150 се-
кунд, не раскрывая парашюта. Открыл его, 
когда до земли оставалось 170 метров и 11 
секунд. Это был 1646-й прыжок и четвертый 
мировой рекорд. 

Через месяц Аминтаев готовится к ново-
му рекорду: 22 сентября он на двухместном 

самолете поднялся на высоту 13 км. Все при-
готовления к прыжку были закончены. Амин-
таев отсоединился от бортовой кислородной 
сети. Но индивидуальный баллон подачи 
кислорода не сработал. Самолет был срочно 
направлен на посадку. Когда самолет призем-
лился, Аминтаев был уже обледеневшим.

Похоронили героя в Москве, на Новодеви-
чьем кладбище. Каждый год 9 мая по сложив-
шейся традиции московские дагестанцы при-
ходят сюда с цветами почтить его память.

К сожалению, все меньше остается людей, ко-
торые помнят Аминтаева и могут что-то расска-
зать, вспомнить конкретные эпизоды его жизни 
или встреч с ним. Нет в живых двух сыновей и 
жены Аминтаева. Нет и племянницы легендар-
ного парашютиста Азы Аминтаевой, которая 
долгие годы была концертмейстером известно-
го виолончелиста Мстислава Ростроповича. Но 
род Аминтаевых древний и знаменитый. Мать 
Наби Аминтаева была прямым потомком шей-
ха Джамалутдина, наставника имама Шамиля. 
Сегодня это можно сказать, не вызывая косых 
взглядов. И род продолжается. Остался сын 
Аминтаева – Мурад и дальние родственники, 
которые помнят хотя бы какие-то фрагменты 
или чьи-то воспоминания о Наби. его потом-
ки – уважаемые люди. Музыковед Тамерлан 
Джандаров – проректор московской музыкаль-
ной академии имени Гнесиных, геолог Гарун 
Аминтаев – директор института сейсмологии 
Дагестанского филиала РАН. Все они пришли на 
вечер памяти в Дом национальностей. Не забы-
ли Аминтаева и Касум Нажмутдинов, старший 
тренер российской сборной по спортивному 
пилотированию, и представители командова-
ния ВДВ, где служил когда-то Аминтаев. По кру-
пицам их воспоминаний сложилась краткая, но 
славная история подвигов Наби Аминтаева. 

Время, конечно, неумолимо. Сегодня на 
слуху в основном имена наших современни-
ков – летчика-испытателя Героя России Маго-
меда Толбоева, Героя Советского Союза кос-
монавта Мусы Манарова. А имена тех, кто был 
до них, в памяти не всегда всплывают. И мы 
порой ленивы и нелюбопытны, как заметил 
русский классик, что не очень-то хорошо зна-
ем свою историю. А ведь такие, как Аминтаев, 
прыгая почти из космоса, по сути своими ис-
пытаниями и исследованиями прокладывали 
дорогу нашим космонавтам. Аминтаев жил в 
предчувствии космоса.
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Джабраил АЛИеВ

МорЯК 
с жеЛезнЫМ ХараКтероМ

недавно с берегов 
италии пришла пе-

чальная весть: погиб 
прославленный на всю 
страну путешественник, 
махачкалинец евгений 
гвоздев. он совершил 
два кругосветных путе-
шествия на маленьких 
яхтах собственного из-
готовления. погиб во 
время третьего. был 
единственным морепла-
вателем в Снг, чье толь-
ко одно путешествие по 
океанам и морям дли-
лось 4 года и 12 дней. 
евгений александрович 
работал в махачкале 
на судах объединения 
«дагрыбпром». был су-
довым механиком. пер-
вый 60-суточный поход 
по Каспию на яхте «ге-
тан» он совершил еще в 
1979 году. мне посчаст-
ливилось при его жизни 
встречаться с ним и бе-
седовать о его кругосвет-
ных круизах.
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– Всякое бывало, – с улыб-
кой рассказывал евгений 
Александрович. – Но такое, 
чтобы крокодилы вставали 
в полный рост, мне приходи-
лось видеть впервые. Пред-
ставьте себе многометровую 
махину, которая вскидывает-
ся на дыбы, а потом клацает 
зубами. Картина не для сла-
бонервных. Риску было мно-
го. Но больше воспоминаний, 
наверное, все-таки о первом 
путешествии осталось от-
того, что оно было опасно и 
очень интересно. Ведь все 
первое, как правило, всегда 
заманчиво.

Интересной была встреча 
с огромной черепахой. Такие 
водятся только в Тихом океа-
не. К ее несчастью она попала 
в обрывки рыболовной сети и 

никак не могла выбраться. Уже была очень 
слабой и как-то странно «мычала», словно 
просила о помощи. евгений тогда почти 
целый день освобождал черепаху от му-
чивших ее «оков». В знак благодарности 
черепаха какое-то время держала курс 
рядом с яхтой, а потом исчезла в бескрай-
них водах океана. Другая встреча про-
изошла недалеко от берегов Австралии с 
китом. Их в этом регионе очень много. Кит 
проплыл прямо под яхтой. Казалось, еще 
немного и суденышко может опрокинуть-
ся. Но кит, выбросив фонтан на несколько 
метров, развернулся и уплыл на юг. Третья 
интересная встреча произошла с акула-
ми. Хищницы долго держали яхту в осаде. 
Только ночью акулы оставили яхту в по-
кое. Спать мореплавателю приходилось 
урывками, по 15 минут. Все время надо 
было находиться на руле – яхта не имела 
«автопилота». Отсутствовала и радиостан-
ция. Когда евгений Александрович начи-
нал свое первое путешествие, в кармане 
у него было всего 100 долларов. Хорошо, 
что продуктами был обеспечен. Но когда 
добрался до Канарских островов, из съес-
тного уже ничего не оставалось. Помогали 
матросы российских судов. Обеспечивали 
хлебом, рыбой, мясом. 

СомалийСКие пиратЫ
Никогда не думал евгений Гвоздев, 

что может оказаться в плену у сомалий-
ских пиратов. Случилось это на мысе 
Рас-Хафун в Индийском океане. Группа 
сомалийцев неожиданно тесным коль-
цом окружила яхтсмена. Гвоздев по-
пытался объяснить, кто он и откуда. Но 
пираты не особо и слушали. Вдруг один 
из них вскинул автомат. «Все, теперь ко-
нец», – молнией промелькнула страшная 
мысль. Но тут же другой отозвал своего 
товарища и что-то сказал ему. Позднее 
выяснилось, что он призывал ограбить 
яхту российского мореплавателя. Все 17 
вооруженных людей дружно ринулись 
грабить яхту. Забрали все: деньги, двух-
месячный запас продовольствия, одеж-
ду, инструменты, аптечку, радиопри-
емник. Опять стали решать: застрелить 
яхтсмена или оставить в живых. Полчаса 
совещались бандиты. Наконец, постано-
вили сохранить жизнь российскому мо-
ряку. Даже кое-что из вещей и продук-
тов вернули. Правда, все дневниковые 
записи и фотонегативы пропали безвоз-
вратно. Спасительной соломинкой яви-
лось то, что пираты не обнаружили на 
яхте никакого оружия.

Спустя полмесяца Гвоздев прибыл в 
Джибути. Эта маленькая африканская 
страна потрясла мореплавателя своей 
бедностью. Кругом нищие дети и взрос-
лые, которые просят еды или денег. Но 
ни того, ни другого у Гвоздева не было 
после печальной встречи с пиратами. 
На борту яхты из продуктов оставалось 
всего 40 литров воды и 12 килограммов 
риса. А дальнейший путь был не бли-
зок. До наступления зимы надо было 
пришвартоваться в Лимосоле. Это пор-
товый город на острове Кипр. По пути 
продуктами помогли иностранные мо-
ряки. После Кипра через Мраморное 
море подошел к Стамбулу. В Турции к 
Гвоздеву отнеслись по-отечески – обе-
спечили всем необходимым. Вообще в 
Турции народ очень добрый, щедрый. 
В беде человека никогда не оставят. 
евгений Гвоздев отдохнул в Стамбуле 
основательно. А потом снова в дорогу. 
Впереди были Севастополь, Волгоград 
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и, наконец, Новороссийск, Астрахань и 
Махачкала.

В общей сложности на покорение трех 
океанов – Тихого, Атлантического и Ин-
дийского понадобилось три года. А все 
кругосветное путешествие на малюсень-
кой яхте длилось 4 года и 12 дней. Потом, 
как известно, было второе морское пу-
тешествие. Старт от родных берегов со-
стоялся тогда 17 мая 1999 года. Гвоздеву 
было в ту пору 65 лет.

бухта радоСти – 
Клуб «алЫе паруСа»

В какой бы части света не довелось 
побывать евгению Гвоздеву, он никог-
да не забывал о Махачкалинском клу-
бе юных моряков «Алые паруса». Клуб 
базировался рядом со школой №15. 
Когда-то евгений Александрович рабо-
тал здесь: преподавал детям военное и 
морское дело.

Клуб «Алые паруса» был создан в 1979 
году. Три года клуб не финансировался, 
не имел статуса. Наконец, клуб полу-
чил официальный статус внешкольного 
учреждения. Стали приобретать кое-
какие плавсредства. А самое главное – в 
клубе велась работа с категорией «труд-
ных» ребят.

У клуба и сегодня имеются тесные от-
ношения с дивизионом морских погра-
ничников, которые дислоцируются в Ма-
хачкале. При встречах юных моряков и 
пограничников проводятся состязания. 
Это – перетягивание каната, разборка и 
сборка автомата, стрельба, спортивная 
гимнастика. Спортивные мероприятия 
проходят два раза в неделю. А происходят 
все эти спортивные упражнения в военни-
зированном лагере недалеко от Буйнак-
ска. В клубе «Алые паруса» мне говорили:

– Нам хочется, чтобы дети росли до-
брыми, счастливыми, трудолюбивы-
ми. Пусть они сами выберут свой путь в 
жизни. Здесь им пригодится наш совет 
и наши знания. Традиционными стали в 
клубе праздники. Увлекательно проходят 
соревнования «А ну-ка, юнги!», «Веселые 
старты», «Посвящение в юные моряки» 
и «Свистать всех наверх!», а также мор-
ское многоборье. Но самым большим 

праздником для клуба являлся тот день, 
когда к ним в гости приходил старый мо-
ряк евгений Гвоздев. Недаром, наверное, 
он любил повторять: «Алые паруса» – это 
моя бухта радости.

Дагестанский мореплаватель среди 
детей чувствовал себя великолепно. Ведь 
нет в мире более интересного и любо-
знательного собеседника, чем ребенок. 
Много всего рассказывал детям евгений 
Александрович про свои морские путе-
шествия. Самая большая мечта у Гвозде-
ва была – открыть в Махачкале яхт-клуб. 
Для того чтобы будущие юнги могли за-
ниматься парусным спортом.

– Ну что это такое?! – сокрушался даге-
станский моряк с некоторым раздраже-
нием. – Во многих странах есть парусный 
спорт, а в Дагестане нет. А ведь у нас море 
под боком. Кому же нужен этот вид спор-
та, как не нам. Очень любят парусный 
спорт в Турции. Вот с кого нам, дагестан-
цам, надо брать пример. 

Несколько лет назад евгений Алексан-
дрович подарил один из якорей своей 
бывшей яхты «Гетан», на которой бороз-
дил когда-то воды седого Каспия, клубу 
«Алые паруса». Теперь этот якорь являет-
ся реликвией клуба.

В 1996 и 2003 годах клуб «Алые пару-
са» торжественно встречал 
из заграничных круизов 
своего друга и наставника 
евгения Гвоздева. Дни эти 
тогда вылились в большие 
праздники. В частности, на 
море была организована 
спортивно-морская эстафе-
та «Свистать всех наверх!».

Трудно сейчас, навер-
ное, всем дагестанцам осо-
знавать, что больше никог-
да не увидят бесстрашного 
моряка, воспитателя детей 
и просто замечательного 
человека. Было бы хорошо 
в честь евгения Алексан-
дровича присвоить клу-
бу «Алые паруса» его имя. 
Ведь никто не сделал для 
клуба так много, как этот 
чудесный человек.
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Большинство лю-
дей, наверняка, 
умеет кататься 
на велосипеде. 

Те же, кто не овладел этим 
искусством (например, 
я), уж точно знают, что он 

предназначен для перемещений в про-
странстве, достаточно лишь держать рав-
новесие и крутить педали. Но, оказывает-
ся, на велике можно не только ездить…

Моя первая встреча с велосипедом 
произошла в 10 лет. Большое, облезшее, 
стальное чудовище, на котором стар-
ший брат так легко и быстро носился по 
окрестным пригоркам, жутко меня напу-
гало. Мнение об этом звере не улучшилось 
и после многочисленных попыток родни 
научить меня на нем кататься. Ссадины 
на руках и особенно рассеченная бровь 
окончательно убедили меня держаться от 
него подальше. Года два назад мои дру-
зья уговорили попробовать еще раз – те, 
кто в тот осенний вечер находился на ма-
хачкалинской площади имени Ленина, 
не пожалели, что выбрали для прогулок 
этот уголок Махачкалы. Высокая девуш-
ка на велосипеде, явно рассчитанном не 
для нее, носилась по площади с криком: 
«Ща упаду!!!», – и парень, едущий сзади на 

Наталья ШКАНДЫБА

веЛотриаЛ – 
естЬ и таКоЙ…

хотите прокатиться на велосипеде? так будьте доб-
ры сделать это по горной дороге, на большой ско-

рости, подпрыгивая на разных ухабах и еще умудряясь 
выделывать всякие умопомрачительные трюки! не 
нравятся горы? пожалуйста, вот вам городские улицы 
с их замысловатыми архитектурными сооружениями, 
всевозможными лестницами, бордюрами, заборами, 
крышами. еще не поняли, о чем идет речь? Конечно же, 
о велоэкстриме! а если точнее – о велотриале!

роликах, придерживающий велик, чтобы 
тот не завалился вместе с «наездницей», и 
умудряющийся давать советы (к которым, 
естественно, никто не прислушивался), – 
то еще зрелище.

Но когда полгода назад, прогуливаясь 
по улицам Санкт-Петербурга, в одном из 
дворов я увидела, как парни и девушки 
лихо перепрыгивали на велосипедах че-
рез бордюры и делали в воздухе какие-то 
замысловатые фигуры, страх перед этим 
«железным зверем» тут же сменился лю-
бопытством и непреодолимым желанием 
попробовать.

Как я узнала позже, эти питерские ре-
бята не просто коротали свободное вре-
мя, «выделываясь» на своих байках, они 
упражнялись в велотриале.

Велотриал – это вид спорта, в котором 
велосипедист должен пройти ряд пре-
пятствий с минимальным количеством 
касаний земли чем-либо, кроме велосипе-
да. Эти препятствия могут быть как естес-
твенными, так и созданными специально 
(например, камни, брёвна, ящики). Для их 
преодоления велосипедисту необходимо 
совершать прыжки вместе с велосипедом 
и балансировать на нём.

Велотриал представлен двумя основ-
ными видами состязаний: классический 
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триал, где каждый участник соревнований 
проходит трассу, зарабатывая штрафные 
очки (за касания земли или препятствий 
не велосипедом), которые потом сумми-
руются, и по лучшим результатам опреде-
ляется победитель. Второй вид – гораздо 
более зрелищный и динамичный – это 
параллельный или скоростной триал: два 
участника, соревнуясь друг с другом, пре-
одолевают на скорость две одинаковых 
полосы препятствий.

Триальный байк отличается от велоси-
педов, используемых в других дисципли-
нах. Несколько основных отличий вело-
сипеда для триала заметны сразу: низкая 
(13-16 дюймов) рама, гнутый руль, мощ-
ные тормоза (предпочтительно гидравли-
ческие), одна ведущая звездочка с защи-
той (рокринг) и низко опущенное сидение 
(а иногда и полное его отсутствие).

Настоящий триальный велосипед аб-
солютно не приспособлен для передви-
жения в нормальном понимании этого 
слова. Приходится ехать только стоя, час-
то подкручивая педали из-за низкого пе-
редаточного соотношения. Скорость не 
превышает 25 км/ч.

Велосипеды, используемые для вело-
триала, делятся на две категории: Stock 
Bike (на колесах 26 дюймов) и Mod Bike (на 
колесах 20 дюймов). 

«В триале важна техничность спорт-
смена. От техники его движений зависит 
и результат – либо он справляется с пре-
пятствием, либо нет. Какой угодно, даже 
самый крутой велосипед не дает ничего, 
если человек плохо прыгает». 

Один из основных принципов 
спортсменов-триалистов: «Никогда не 
спеши, делай всё обдуманно и вниматель-
но, контролируй байк на 100%, не подда-
вайся азарту».

В принципе, как и в любом виде спор-
та, новичкам в велотриале стоит начинать 
с простейших трюков. Самое главное – 
быть внимательным к своему велосипеду, 
чётко чувствовать свой байк.

«Некоторые из тех, кто начинал зани-
маться с нами, не дожидаются того мо-
мента, когда руки и ноги начинают делать 
как раз то, что надо. Чтобы держать себя 
в хорошей форме, нужно заниматься. И не 

время от времени, а еженедельно, лучше 
и не по разу. Снова и снова». 

Необходимые «компоненты» для вело-
триала, в основном, продаются не в обыч-
ных магазинах, а в интернет-сети. Однако 
интернет-магазинов с таким товаром все же 
не много, поэтому поклонникам велосипед-
ного экстрима придется постараться, чтобы 
порадовать себя очередным «наворотом». 
цены на самые разные модели велосипе-
дов и комплектующие можно узнать там 
же. Скажем, полная экипировка выльется 
спортсмену в кругленькую сумму. Как гово-
рят сами триалисты, процесс сборки вело-
сипеда порой растягивается на несколько 
лет. Но это отнюдь не повод для уныния. 

Изумленные взгляды окружающих, 
наблюдающих, как ты на велике спрыги-
ваешь с высоты собственного роста, за-
крутившись при этом вокруг своей оси, 
подтверждают, что ты на правильном 
пути. Продолжай в том же духе!

 хобби 
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начало

Эффенди Капиев родился в 1909 году 
в селении Кумух. Отец Мансур был граве-
ром и ювелиром. Мать Айшат занималась 
домашним хозяйством. Она была негра-

ЭФФенди Капиев:
«МоЯ жизнЬ – 
оГроМное испЫтание»

после выхода в свет в 1949 году книги «Фронтовые записки» Эффенди Капие-
ва на английском языке русский писатель петр павленко в своем блокноте 

записал: «Эффенди был чудесным человеком. К сожалению, он не жалел себя. 
работал днем и ночью. хотел быть настоящим писателем и стал таковым. его 
книги переведены на многие европейские языки. у него были воспалены глаза, 
распухали руки, но он упорно трудился за письменным столом и создавал пре-
красные шедевры». Сам Капиев незадолго до смерти сказал: «Вся моя жизнь – 
это огромное испытание».

мотной, но почти свободно владела рус-
ским языком. Спустя несколько лет, когда 
семья переехала в Ростов, Мансур научил 
жену читать и писать. Маленький Эффен-
ди тоже с детства тянулся к знаниям. Осо-
бенно он любил читать русские сказки. 

Мансур часто приносил домой рус-
ские книги. Их читали детям вслух. Когда 
Эффенди исполнилось шесть лет, стар-
шие его сестры пошли в школу. Дома 
появились новые книги – учебники. Он 
хватал их, пристально вглядывался в 
рисунки. Повторял: «И я буду ходить с 
книгами».

В 1921 году в Темир-Хан-Шуре от-
крылся первый в республике педагоги-
ческий техникум-интернат. Здесь и стал 
в дальнейшем учиться двенадцатилет-
ний Эффенди. Литературу им препода-
вал В. Сергиенко – бывший директор 
реального училища. Преподавал очень 
хорошо. Но литература, по воспомина-
ниям учеников, кончалась у него там, 
где начинался Маяковский.

– Да, да! – кричал он. – Хулиган в ли-
тературе!

Джабраил АЛИеВ

 юбилей 

Учеба в Буйнакске, 20-е годы 
Э. Капиев – в первом ряду четвертый справа
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Это разжигало любопытство. Ученикам 
хотелось узнать про хулигана побольше. К 
шестнадцати годам Эффенди был знаком 
с русской литературой не хуже чем лю-
бой русский школьник его возраста. Были 
прочитаны Пушкин, Лермонтов, много чи-
тал Толстого.

В 1928 году Капиев завершил учебу в 
техникуме, получив незаурядное для да-
гестанца тех лет образование. Был назна-
чен в Хасавюртовский район – учителем в 
аул Аксай. Вот как будущий писатель опи-
сывал в дневнике свой первый день педа-
гога:

«Я открыл дверь, все посмотрели на 
меня и встали. Я смутился и, очевидно, 
покраснел. Стараясь принять простую, 
равнодушную позу, я остановился у окна. 
Колени и губы мои дрожали... Я три раза 
вынул руки из карманов и спрятал их об-
ратно»...

Но урок «получился». С восторгом Эф-
фенди пишет: «Я вышел из класса очень 
возбужденный. Мне было очень приятно 
и весело. Я чувствовал себя взрослым...» 

Но учебный год Капиев не закончил. В 
апреле 1929 года он был арестован. Чеки-
стам показалось подозрительным обще-
ние юноши с жителем селения Аксай, быв-
шим царским офицером, обладателем 
богатой библиотеки. У него Капиев брал 
комплекты редких журналов. Зачитывал-
ся трудами о Кавказской войне. 

После освобождения Капиев не вер-
нулся в Аксай. Уехал к родителям в Буй-
накск.

Стану пиСателем…

Летом 1930 года по путевке комсомола 
Эффенди Капиев уехал в Ленинград по-
ступать в машиностроительный институт. 
Сам он этого не хотел. Поехал по просьбе 
матери. Она очень желала видеть сына 
образованным человеком. Вот как спустя 
много лет вспоминал об этом времени его 
друг Абакар Гаджиев: « Я встретил Эффен-
ди в общежитии. Меня удивило, что он 
приехал учиться в индустриальный вуз. 
его любовь к литературе всем нам была 
известна... Однажды мы вместе вышли 
на улицу, пошли к центру. Была жара, мы 

попили квас, отошли от 
лотка, сделали несколько 
шагов, и вдруг Эффенди 
схватился за грудь, по-
бледнел – болезненная 
судорога сотрясла его»...

Так началась борьба 
Капиева со своей болез-
нью. Он как мог сопротив-
лялся недугу. И продол-
жалось это до конца его 
жизни. Он попал в боль-
ницу, где ему поставили 
неутешительный диагноз 
– язва. Болезнь помешала 
ему остаться в Ленингра-
де. Эффенди вернулся домой. И не жалел 
об этом. На слезы матери он с улыбкой 
сказал:

– Мама, ну какой из меня машинист? Я 
хочу быть писателем. 

После возвращения он стал переделы-
вать свои старые рассказы. Писал новые. В 
1931 году в газете «Красный Дагестан» был 
опубликован первый его рассказ «Приго-
вор приводится в исполнение». В нем гово-
рилось о нелегкой женской судьбе. Когда 
Капиев работал в редакции газеты «Ленин-
ский путь», то он много и с увлечением чи-
тал своим товарищам наизусть стихи Лер-
монтова, Фета, Тютчева. Друзья удивлялись 
его начитанности и восхищались им. его 
современник критик Камиль Султанов пи-
сал: «Мне вспоминается одно из собраний 
дагестанских писателей в мае 1931 года. 
Собрание открыл юноша, в совершенстве 
владеющий русским языком. Это был Эф-
фенди Капиев. Среднего роста, плечистый 
крепыш, он казался выкроенным из одно-
го куска горного камня»... Действительно, 
широта его кругозора и уровень професси-
ональной подготовленности резко выде-
ляли его среди всех. Он сразу был избран 
секретарем ДАПП (Дагестанской ассоциа-
ции пролетарских писателей). Многие хо-
дили к нему, чтобы услышать оценку своих 
литературных опытов.

Роль его в этой организации возрастает 
весьма существенно. Но не всем это нра-
вится. И вот 12 августа 1935 года в «Даге-
станской правде» появляется статья, кото-
рая называлась «Буржуазные тенденции в 

 юбилей 

Эффенди 
Капиев
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дагестанской литературе». 
В ней автор писал: «Классо-
во враждебные Советской 
власти элементы – это на-
глое охвостье, последыши 
разгромленных национа-
листических и мелкобур-
жуазных идеологов под-
бирали весь литературный 
хлам из заплесневелого 
арсенала контрреволю-
ции и, чуточку подлатав, 
совали в сборники рядом 
с воинствующей поэзией 
действительно советских 
писателей и поэтов. Этот 
хлам подбирали и латали 

писатели Капиев и Аткай»... Месяц спустя 
статья была в несколько сокращенном 
виде перепечатана в газете «Известия». 
Обвинение по тем временам было суро-
вым. Не известно, какие могли быть по-
следствия, если бы в защиту молодых пи-
сателей не выступили московские поэты 
Н. Тихонов и А. Голодный. Но нанесенная 
обида оставила в душе глубокий след. 
Спустя время Капиева пригласили в Став-
рополь принять участие в работе газеты 
«Молодой ленинец». И он уехал с семьей в 
Пятигорск. Вот что он писал в Москву дру-
гу Роману Фатуеву: «... Жаль, очень жаль, 
что такие люди решают наши судьбы. Но 
верю я, придет праздник и на нашу улицу. 
Непременно придет...»

КапиеВ и СтальСКий

Эффенди Капиев, конечно, продолжал 
ездить в Дагестан. его особенно интере-
совал лезгинский аул в двух километрах 
от Касумкента – Ашага-Сталь. В нем жил 
шестидесятилетний поэт, с недавних пор 
ставший известным всей стране – Су-
лейман Стальский. Впервые он поехал в 
Ашага-Сталь к поэту в 1935 году. По по-
ручению газеты «Правда» он должен был 
взять у Сулеймана и перевести для перво-
майского номера новое стихотворение. С 
этого дня и началась творческая дружба 
двух незаурядных людей. Эффенди было 
25 лет, а Сулейману 65. Переводы Капие-
ва оказались наиболее удачными и близ-

кими к авторскому тексту, чем других 
переводчиков. В их кругу тогда бытовала 
знаменитая фраза В. Жуковского: «Пере-
водчик в прозе – раб, переводчик в стихах 
– соперник». Капиев принимал ее за одну 
из исходных истин для переводческого 
труда. Наибольший успех ждал его там, где 
он получал возможность выражать мысль 
по-своему. Блестяще была переведена 
Эффенди Капиевым поэма ашуга «Думы 
о родине». Переводы Сулеймана Сталь-
ского принесли Капиеву известность. Он 
говорил: «Моя работа с Сулейманом – это 
первый в своем роде опыт содружества 
литератора и народного певца».

Стальский умер в ноябре 1937 года. 
А спустя месяц Капиев публикует в цен-
тральной печати два очерка, посвя-
щенных его памяти. Один называется 
«У Сулеймана Стальского», второй – 
«Сулейман-Холо». Он чувствует, что мог 
бы написать еще несколько таких очер-
ков. Десятки встреч и долгих разговоров 
со Стальским за истекшие три года оста-
вили у него огромное количество запи-
сей. И он решает: надо написать книгу. В 
апреле 1938 года Капиев пишет в письме 
поэту Н. Тихонову: «Думаю, что через два 
месяца привезу в Москву книгу очерков 
о Сулеймане. Работа продвигается непло-
хо. Главное – держать себя в кулаке, и не 
успокаиваться не достигнутом»... 

Но так вышло, что повесть свою Эфен-
ди писал не два месяца, а два года. Перво-
начально он думал создать цикл докумен-
тальных очерков. Но затем отказался от 
этой идеи и решил написать художествен-
ную книгу. Это требовало много времени. 
В 1939 году снова в письме к Тихонову 
Капиев сообщает: «Работаю над новел-
лами о Сулеймане. Испытываю великие 
муки. Один небольшой рассказ писал два 
с лишним месяца ежедневно с утра до 
ночи и не знаю, Николай Семенович, если 
все пишут с таким трудом, то какой же ад 
наша работа»... Причиной того, что книга 
писалась долго, была и угроза ареста пи-
сателя в декабре 1937 года. Приходилось 
защищаться, оправдываться перед орга-
нами НКВД. Писателя обвиняли в том, что 
он когда-то дружил с поэтом и критиком 
Лелевичем и призывал учиться у него. 

 юбилей 

Сулейман 
Стальский
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Действительно, в своей статье 
«Факты и выводы» («Дагестан-
ская правда», №136 за 15 июля 
1934) Капиев писал: «... необходи-
мо работать как, например, Леле-
вич, который живет в Дагестане и 
проводит огромную, чрезвычай-
но полезную и важную работу». 
Лелевич был арестован в 1936 
году и умер спустя несколько лет 
в тюрьме. Капиев обвинялся еще 
и в протаскивании «национализ-
ма» в составленной им «Антоло-
гии поэзии Дагестана». 

Но Капиев уцелел. Эффенди 
однако долго не мог успокоить-
ся. Он серьезно опасался за свою 
жизнь. Писатель вспоминал, что 
ему «часто по ночам мерещились 
во дворе чьи-то шаги». Тем более 
что многие литераторы, которых он знал 
лично, были арестованы и осуждены на 
длительные сроки заключения.

чеСтен перед народом

Книгу новелл о Стальском писатель на-
звал емким словом «Поэт». Он смог завер-
шить работу над ней только в начале 1940 
года. Некоторые главы из книги Капиев чи-
тал в Москве на встрече с творческой интел-
лигенцией. На суд слушателей были пред-
ставлены новеллы «Страда», «Эхо», «Вечер» 
и отрывки из «Московского дневника». В 
марте 1941 года новеллы начали публико-
ваться в журнале «Молодая гвардия». Имя 
писателя стало широко известно на всю 
страну. Капиев мечтал увидеть «Поэта» вы-
пущенным отдельным изданием. Но не до-
велось – помешала война. его долго не при-
зывали в действующую армию – виной была 
болезнь. Он жестоко страдал, однако не па-
дал духом. Наконец, в январе 1942 года он 
добивается отправки на фронт. Капиев был 
командирован в ставропольскую кавале-
рийскую дивизию, чтобы написать книгу о 
казаках. Писатель выезжает на передовую и 
становится свидетелем ожесточенных боев 
на Кавказе. На Южном фронте он заполняет 
своими заметками первый военный блок-
нот. Впоследствии из этих заметок будет со-
ставлена книга, которую он назовет «Фрон-

товые записки». Книга выйдет в московском 
издательстве только после смерти автора. 

Весна и лето 1943 года были для Капи-
ева временем напряженной, невидимой 
для окружающих внутренней деятель-
ности. «Я часто боюсь, – пишет он, – что 
вдруг вскрикну и упаду наземь замерт-
во. Так напряжены мой ум, мои чувства 
и моя воля»... Болезнь все больше давала 
о себе знать. В июне 1943 года Капиева 
госпитализировали в Краснодаре. А в ян-
варе 1944 года известный хирург Аппель 
сказал Эффенди:

– Вы находитесь в таком состоянии, 
когда вам помочь может только опера-
ция. И чем скорее, тем лучше.

На следующий день писатель делает 
запись в блокноте: «Решаюсь на опера-
цию. Ну что же, скрестим шпаги со смер-
тью... Однако дела мои плохи». Он словно 
предчувствует, то страшное и неизбеж-
ное, что ожидает его впереди. Операция 
была неудачной. Ночью начался бред. 
Было видение: маленький сын Рустем 
протягивал к нему руки, но никак не мог 
дотянуться. А он шептал: подожди, я при-
ду. Я обязательно приду, сынок...

Сознание то пропадало, то появля-
лось. Эффенди Капиев умер от внутрен-
него кровоизлияния на рассвете 27 
января 1944 года. Похоронили его в г. Пя-
тигорске.

 юбилей 

Делегаты I-го съезда писателей Дагестана, 1934 год.
Э. Капиев – в верхнем ряду третий справа 
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 реабилитаЦия 

Ахмед МУРТАЗАЛИеВ

«ностаЛЬГиЯ» 
ждет пУБЛиКаЦии

Повесть известного аварского писате-
ля Магомеда Шамхалова «Носталь-
гия», написанная по следам его по-
ездки в Турцию в начале 70-х годов 

прошлого века, представляет собой первое и 
единственное произведение 
в дагестанской литературе, 
которое целиком посвяще-
но художественному осмыс-
лению судеб дагестанцев за 
пределами своей родины.

К сожалению, после вы-
хода повести в альманахе 
«Дружба» на аварском язы-
ке ее автор был обвинен в 
приукрашивании капита-
листического образа жизни 
и подвергнут уничижитель-
ной критике и гонениям со 
стороны партийных органов 
республики, а само произве-
дение было изъято из обихо-
да и вплоть до перестройки 
было запрещено к изданию. 
Переведенное на русский 
язык более тридцати лет 
тому назад, оно до сих пор 
по разным причинам не уви-
дело свет, чем лишает большую русскоязычную 
аудиторию дагестанцев возможности ознако-
миться с ее содержанием, ввести его в широкий 
научный оборот. Эти мои строки являются хотя 
бы в такой малой мере желанием исправить эту 
несправедливость.

Первопроходцем в реализации сложной, не-
однозначной темы дагестанского зарубежья по 
праву является Расул Гамзатов, первым открыв-
ший в своих произведениях мир национального 

зарубежья. Однако проблема требовала дальней-
шего художественно-эстетического осмысления, 
ибо дагестанская диаспора, как и все этнические 
диаспоры бывшего СССР, продолжала оставаться 
на исторической родине неизвестной страницей 

ее национальный истории.
Все содержание повести 

построено на взаиморас-
крытии двух миров, двух 
обществ, являющихся час-
тями глобальных антаго-
нистических систем: мира 
мухаджиров и мира исто-
рической родины. Однако 
повествование не строится 
на жестких, непримиримых 
идеологических позици-
ях. Скорее, наоборот. Уже с 
первых строк писатель – в 
лице повествователя Хадиса 
– дает понять, что настроен 
на конструктивный диалог 
со своими оппонентами, 
с которыми он говорит на 
одном языке, к которым он 
питает искренние чувства, 
руководствуясь при этом не 
идеологическими, классо-

выми установками, а чувствами патриотизма, гу-
манизма, нормами общечеловеческой морали.

Мухаджиры питают к своим гостям двойст-
венные чувства: с одной стороны, гости – это их 
соплеменники, а с другой – люди из неведомого, 
нового мира, о котором они имеют лишь скуд-
ные, противоречивые сведения, почерпнутые из 
воспоминаний своего детства, рассказов родите-
лей, официальной пропаганды. Эмигранты хотят 
знать все о своей родине: каково ее политическое 
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и государственное устройство, как там живут 
люди, сохранили ли они свою культуру, религию, 
родной язык… Среди многочисленных вопросов 
встречаются и по-детски наивные, например: как 
там встает и заходит солнце?

Однако не все ответы гостей удовлетворяют 
хозяев. Они с трудом верят, что на полях Даге-
стана работают тракторы, комбайны, а в домах 
горцев есть электричество, 
что народ живет в мире и 
достатке.

Развитие действия про-
текает динамично, хотя и в 
сжатых временных рамках, 
в течение суток. Ограниче-
но также и пространство, 
в котором происходят со-
бытия: гостиница, где оста-
новились дагестанские ту-
ристы, крытый рынок, где 
работают многие турецкие 
дагестанцы, ресторан, в ко-
тором встречаются гости с 
турецкими соотечественни-
ками, и дом одного из глав-
ных героев, куда приходит 
автор, чтобы встретиться с 
главным героем.

В самом начале повество-
вания в общих чертах дается 
обобщенный портрет диа-
споры, как явления дагестанской действительно-
сти на чужбине, который в дальнейшем, по мере 
развития действия, будет дополняться портрет-
ными характеристиками и поступками конкрет-
ных персонажей.

«Хотя и прошло достаточно много времени, как 
Асхаб-хаджи открыл собрание, турецкие авар-
цы не спешили начинать разговор. Как и вчера, 
на нас смотрели десятки глаз – одни довольные, 
другие желающие знать многое, третьи грустные, 
четвертые недоверчивые... Как говорил Асхаб-
хаджи, там были те, кто ребенком оставив родину, 
не забыл ее горы, одетые в белоснежные шапки, 
зеленые сады, словно пружина извилистые тро-
пинки; и те, кто родился в Турции, видевшие Да-
гестан лишь по воспоминаниям своих отцов и де-
дов, получившие в наследство страстную любовь 
к нему. Они готовы молиться всему, что пришло 
с Кавказа, Дагестана, пусть даже это будет птица 
без языка, вольный ветер, прижать к своей груди, 
ради одного родного слова совершить длинное 

путешествие… К нам приходили и так называе-
мые плохие – предавшие свою родину, полно-
стью с ней порвавшие, привыкшие обливать ее 
грязью, оплевавшие ее и готовые плевать на нее 
дальше. Нам показалось, что таких было мало».

Основным сюжетообразующим элементом по-
вести является образная система. Всех героев, по 
определению автора, можно разделить на два ла-

геря: «хороших и плохих», то 
есть тех, кто питает добрые, 
искренние чувства к своей 
родине, сохранил на чужби-
не преданность ей, и тех, кто 
ее предал, нанес ей раны, 
видит ее игрушкой в чужих 
руках.

Характеры героев рас-
крываются через такие ху-
дожественные средства, как 
диалог, монолог, авторские 
оценки, рассказ в рассказе, 
сон… Одни персонажи изоб-
ражены достаточно цельно, 
с разных позиций, другие – 
схематично, фрагментарно, 
несколькими мазками.

Главный герой повести 
– пожилой горец Муслим-
хаджи, представитель стар-
шего поколения дагестанцев, 
живущих в Турции. В образе 

этого персонажа писатель воплотил типичные 
для большинства эмигрантов-дагестанцев черты 
характера, образа жизни, психологии. Знакомясь 
с этим героем, читатель ощущает некую душев-
ную теплоту, уважение, которое питает к нему 
автор. Вместе с тем наблюдается и стремление 
писателя опровергнуть те официальные, пропа-
гандистские штампы, ярлыки, которые вешали в 
нашем обществе на этих, в общем-то, несчастных 
людей, разрушить тот образ, стереотип дагестан-
ского мухаджира-предателя, изменника и агента 
иностранных разведок, который формировался 
в сознании дагестанцев на протяжении более се-
мидесяти лет.

Первые сведения о Муслиме-хаджи дает дру-
гой персонаж – Асхаб-хаджи. Из его слов чита-
тель узнает, что Муслим-хаджи – состоятельный, 
образованный, всеми уважаемый, авторитетный 
в Турции человек. По специальности он архитек-
тор. Выясняется интересная деталь, характеризу-
ющая Муслима-хаджи как человека и большого 



58

патриота. Оказывается, у него дома есть несколь-
ко типов радиоприемников. На вопрос, зачем их 
столько, следует неожиданный ответ: чтобы пой-
мать голос родины, услышать Дагестан. Однако, 
несмотря ни на что, голос родины так и не дохо-
дит до ее несчастных детей на чужбине.

Хозяин дома встречает своего гостя как са-
мого дорогого и близкого человека. Это была 
долгожданная встреча, о которой Муслим-
хаджи мечтал всю свою жизнь. Это было чудом, 
появление которого было единственным лекар-
ством от его неизлечимой болезни, имя которой 
– ностальгия.

Из беседы с Муслимом-хаджи, которая боль-
шей частью состоит из его монолога о себе и сво-
ей жизни, перед читателем раскрывается инте-
ресная и трагическая судьба этой многогранной, 
цельной натуры, олицетворяющая лучшие черты 
родного народа, его культуры, психологии и тра-
диций: гуманизм, образованность, патриотизм, 
религиозность, социальная активность. Как и все 
мухаджиры, Муслим-хаджи имеет свое представ-
ление о дагестанцах, которые остались на родине. 
Это представление складывается из его детских 
воспоминаний, тех образов горцев, которых ви-
дел в последний раз, когда он, маленький маль-
чик, покидал с отцом Дагестан. В его представле-
нии гость с родины должен был быть человеком 
высокого роста, с большой папахой на голове, 
черными усами, одетый в черный или зеленый 
гужгат. Диалог с Муслимом-хаджи не просто бе-
седа двух людей, это разговор представителей 
двух разных общественно-политических и идео-
логических систем, носителей разных морально-
этических ценностей. С этой точки зрения беседа 
этих людей, казалось бы, должна была проходить 
на высоких тонах, в стремлении каждого из них 
убедить противника в правоте своих позиций. Но 
здесь все наоборот. В центр диалога писатель вы-
носит темы, которые больше сближают и объеди-
няют этих во многом разных людей. Это судьба 
родины, бережное отношение к родному языку… 
Однако один из них, в частности Муслим-хаджи, 
не принимает отдельные доводы своего собесед-
ника. Например, он не принимает такое понятие, 
как колхоз, о котором ему рассказывает гость. 
Трудно убедить старика в том, что общее лучше, 
чем частное. его аргумент: «Хозяйство лучше 
свое. Разве недостаточно, что солнце и луна об-
щие?». В этом контексте его доводы звучат более 
убедительно, чем доводы его гостя.

«Плохих» членов дагестанской диаспоры в по-

вести представляет сын когда-то бежавшего из 
Дагестана белогвардейского полковника Хайдар-
бегова. Он олицетворяет ту часть дагестанской 
диаспоры, которая не приемлет новые истори-
ческие реалии, видит все, что касается родины, 
в черном, негативном цвете. его образ, характер 
раскрывается в авторских оценках, в диалогах 
с гостями из Дагестана, а также в оценках, кото-
рые ему как личности дают другие мухаджиры. 
Изображенный в реалистических тонах этот ге-
рой вызывает у читателя скорее жалость, а не 
презрение и ненависть. По сведениям одного из 
персонажей, сын полковника по жизни неудач-
ник, сменил много профессий, но ни в одной не 
преуспел. На встрече с гостями из Дагестана он 
стремится держаться гордо, продемонстриро-
вать свои знания в истории, но кроме насмешек и 
негативной реакции со стороны присутствующих 
ничем другим он не удостаивается. Попытки его 
разоблачить гостей как советских разведчиков, 
засланных специально для ведения пропаганды, 
также не увенчались успехом. 

Устами одного из героев писатель озвучивает 
личное неприятие и осуждение разделения наро-
дов по политическим и идеологическим принци-
пам, противостояния государств с различными 
политическими системами. «О всевышний! Когда 
же кончится эта глупость – обвинять друг друга, 
не верить друг другу, запугивать друг друга, счи-
тать себя богами на земле!..»

Бережное отношение к родному языку со сто-
роны мухаджиров вызывает у повествователя к 
ним искреннее уважение. Как бы предваряя воп-
рос своего гостя, что побуждает мухаджиров бе-
речь родную речь, Муслим-хаджи дает ответ, в 
котором содержится их философское кредо: «А ты 
знаешь почему? Это не потому, что мы такие хоро-
шие. Это от страха. Страха смешаться, потеряться, 
исчезнуть, кончиться. Сегодня можно повязать 
французский галстук, завтра – немецкий, после-
завтра – английский. Люди, меняющие народ и 
язык, словно галстук, не могут быть хорошими…».

Повесть Магомеда Шамхалова «Ностальгия» 
является первым произведением дагестанской 
литературы, в котором тема национального зару-
бежья нашла многоаспектное художественное во-
площение. Образ каждого мухаджира, раскрытый 
в единстве своего социального и национального 
облика, несет в повествовании важную идейно-
художественную и сюжетно-композиционную 
нагрузку, гуманистический пафос повести. Это 
большая художественная удача писателя.

 реабилитаЦия 
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разМЫШЛениЯ всЛУХ
Шигабудин АЛИХМАеВ

***
Труслив тот, кто не смеется над собой. 

***
если жена ругает мужа, что он забыл 

пообедать, то ее слова не обидой гложут, 
а добрым вином разливаются по жилам.

***
Говорят, на Западе мужчины более 

внимательны к женщинам, но те к мужьям 
менее внимательны, чем наши женщины. 
если так, то, дай бог, чтобы такая цивили-
зация нас миновала.

***
У всякого существа две судьбы: своя 

– индивидуальная и другая – вселенская.
***

За чересчур бросающейся в глаза сме-
лостью обычно прячется страх.

***
На поспешно выращенном кустике люб-

ви обычно произрастают плоды разлуки.
***

Покинул родину, но пока живой, ты ей 
родной. Освоил чужбину, но пока живой, 
она не забудет, что ты ей чужой.

***
Не мсти и не льсти родине и матери 

– не поймут.
***

             если загнать любовь в рамки 
              стандарта, она задохнется от 

       недостатка свободы.
***

Каждой влюбленной паре 
не хватает слов 

для выражения чувств. 

***
Будни серы, скучны, но без них нет 

праздников. 
***

Все мечтают о долголетии, но разве 
дети, нами рожденные – не мы? Так не 
мечтать надо, а рожать – и мечты осущест-
вятся сами собой.

***
Кто в долг не берет – топчется на месте, 

кто берет и отдает – движется вперед, кто 
берет, но не отдает – копает могилу делу. 

***
Дашь рублю подремать – он проснется 

копейками. 
***

Язык девяти цифр оказался мощнее 
всех мировых словесных. 

***
Врагу много чего недоброго желаешь, 

но окажись с ним на необитаемом остро-
ве, все недобрые мысли мигом улетят. 

***
На удар словом ответ физический ни-

когда не попадет в цель. 
***

Почему не исходил Земной шар по дол-
готе и широте? Жаль, что состарился, вер-
тясь на одном месте. 

***
У человека без мнения нет и сомнения. 

***
Патимат и Хадижат, женщины в летах, 

дуются друг на друга. Первая в обиде на 
вторую за то, что та без причины держит 
на нее обиду. 
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Далгат АХМЕДХАНОВ

АВТОРЫ НОМЕРА

Наталья
Шкандыба
с. 50____

Саидат
МАГОМЕДОВА
с. 42____

Шигабудин
АЛИХМАЕВ

с. 15, 59________

Гульнара 
ЯРАХМЕДОВА

с. 32____

Влада
БЕСАРАБ
с. 24, 37________

Джабраил
АЛИЕВ
с. 22, 47, 52___________

Камиль 
ЧУТУЕВ
фото, 
с. 30, 4 с. обл._____________

Гази
ГАСАЙНИЕВ
с. 4___

Джамалудин
ДЖАМБУЛАЕВ
с. 8___

Мурад 
МАГОМЕДОВ

с. 10____

Андрей 
МЕЛАМЕДОВ
с. 16____

ЖУРНАЛ «ДАГЕСТАН» – 
ВЗГЛЯД НА СЕБЯ И ВОКРУГ СЕБЯ

Подписывайтесь, земляки!
Спрашивайте в киосках!

Ахмед 
МУРТАЗАЛИЕВ

с. 56____

Амир 
АМИРОВ

фото, 1 с. обл._____________

Артем
ГАПУРОВ
фото, с. 24, 37_____________
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Журнал «ДаГЕСТан» – 
лицо рЕСпублики

Для уваЖающих СЕбя 
и Свою роДину

К сведению читателей!
Рекламодателей в том числе!

Журнал «Дагестан» поступает 
в Госдуму, Правительство, 

Администрацию Президента РФ, 
в федеральные и республиканские 

ведомства в Москве и Махачкале, 
в крупные производственные  

и финансовые структуры,  
учреждения культуры 

России и Дагестана 
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Вершина  Базардюзи  привлекательна  в  любое время  
года,  особенно  –  для  альпинистов 

Фото К. ЧУТУЕВА
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